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КООПЕРАТИВЫ 
ВМЕСТО БАНКОВ

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ЛОЖКА ДЕГТЯ 
В БОЧКЕ ТРАМПА

Сообщение органа американских дело-
вых кругов, газеты The Wall Street Journal: на 
встрече с Зеленским и Макроном в Париже 
Трамп предложил разместить европейские 
войска на Украине для контроля над соблюде-
нием режима прекращения огня. Вряд ли эта 
идея способна вызвать в Москве позитивные 
эмоции. Подобную миротворческую функцию 
обычно выполняют нейтральные политические 
игроки. Страны Европы таковыми точно счи-
таться не могут: эти государства — «старшие 
братья», спонсоры и союзники нынешнего 
киевского режима. Но в то же самое время 
особенно сильно переживать по поводу того, 
что «Трамп не полностью наш» (когда это он, 
спрашивается, был «полностью нашим» и как 
он в принципе может быть даже «не полно-
стью нашим»?), тоже не стоит. Без согласия 
России европейские войска на Украине точно 
не появятся. 

Прежде чем приступить к выполнению 
пункта три, надо сначала сделать то, что на-
писано в пунктах один и два. А если, не вы-
полнив пункты один и два, сразу зациклиться 
на пункте три, всю программу действий можно 
смело списывать в утиль. Этот принцип рабо-
тает как в повседневной жизни, так и в высокой 
международной политике. Да, вопрос о том, 
кто будет контролировать соблюдение режима 
прекращения огня на Украине, является очень 
важным, в каком-то смысле даже ключевым. 
Но для контроля над режимом нужно сначала 
появление этого режима. 
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ЭДИТА ПЬЕХА БОЛЬШЕ НЕ ХОЧЕТ 
ВЫХОДИТЬ НА СЦЕНУ
Внук Стас рассказал о состоянии здоровья знаменитой 
бабушки 

УЧИТЕЛЯ ЗАЩИТИМ, 
РЕБЕНКА ВОСПИТАЕМ

Директор техникума, рассказавший Путину 
об оценках по поведению, 
объяснил суть проблемы

Предложение вернуть в школе 
оценки за поведение, прозвучавшее 
на встрече 10 декабря 2024 года главы 
государства с членами СПЧ, вызвало 
повышенный интерес у президента. 
Владимир Путин в целом как будто бы 
поддержал инициативу по возврату, 
но справедливо заметил: если отказа-
лись в свое время от оценки, то были 

же на это веские причины. А раз так, то 
что с тех пор изменилось? О том, для 
чего нужны сегодня оценки по поведе-
нию, обозреватель «МК» побеседовала 
со своим коллегой по СПЧ, который и 
рассказал президенту об оценках, — 
Владимиром ИКОННИКОВЫМ. 
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ЖЕЛЕЗНЫЙ КОНЬ 
НА ПЕРЕВАРКЕ
В Россию ввозят паленые 

машины, собранные из запчастей
В России участились случаи отказа в регистрации 

недавно ввезенных автомобилей (чаще всего речь об 
импорте из других стран Таможенного союза). При-
чина — проверка документов в ГИБДД показывает, 
что транспортные средства были ввезены в ТС как 
запчасти, в распиленном состоянии, а потом собраны 
«умельцами». Поставить такое авто на учет невоз-
можно, пояснил журналистам глава экспертного 
центра «Автокриминалист» Максим Шелков.
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ТАЛОН КАРМАН НЕ ТЯНЕТ
В России задумались о введении продуктовых 

социальных карт
Ввести продуктовые социальные 

карты по всей России предложил 
глава Комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолий Аксаков. Идея 
массового внедрения такой формы 
соцподдержки возникла у депута-
та после ознакомления с планами 
властей Калининградской области, 

где местный губернатор Алексей 
Беспрозванных уже ее анонсиро-
вал. Нужны ли продуктовые карты 
россиянам в других регионах страны 
и реально ли их появление, «МК» 
выяснил у экспертов.
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Российский 
триколор 
в Анновке.

Образцовая операция под Курахо-
вом, похоже, войдет в военные учебни-
ки — Российская армия здесь просто 
виртуозно дробит силы противника 
и параллельно захватывает в клещи 
еще большие территории. Так, на ми-
нувших выходных наши штурмовые 

подразделения освободили сразу че-
тыре населенных пункта южнее Кура-
хова, тем самым закончив операцию 
вокруг Кураховского «кармана». 

Параллельно началась операция 
по созданию полукотла западнее Ку-
рахова, который грозит противнику 

полным разгромом.
Между тем в самом Курахове над 

зданием горсовета, а также в освобож-
денных населенных пунктах на выход-
ных появились российские флаги.
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ВСУ ОГЛУШИЛИ КЛЕШНЕЙ 
ВС РФ освободили четыре села и готовят для противника мощный котел
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Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Светлана РЕПИНА, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

ЛИХАЧКА НА «ПОРШЕ», СБИВШАЯ РЕБЕНКА 
НА ТРОТУАРЕ, ЕХАЛА ЗА АЛКОГОЛЕМ

Страшной смертью по-
гиб в субботу 9-летний 
ребенок и пострадала его 
45-летняя няня в Новой 
Москве. На тротуаре они 
попали под колеса «Пор-
ше» с 49-летней москвич-
кой за рулем, которая в 
последние годы беспро-
будно пьянствовала. В тот 
роковой день нетрезвая 
дама села за руль, чтобы 
доехать до магазина за 
алкоголем. 

Как выяснил «МК», днем 
жительница поселка Ан-
тоновка, расположенного 
в поселении Сосенское, 
вскоре после того, как 
бывший муж повез двух 
младших детей (10 и 9 лет 
от роду) в парк аттракцио-
нов, отправилась на своем 
«Порше» в магазин. Дама 
была нетрезва, однако 
хотела докупить алкого-
ля. В последние годы она, 
со слов родственников и 

соседей, 
сильно зло-
употребля-
ла горячи-
тельными 
напитками. 
У соседей 
она была 
н а  п л о -
хом счету. 
Трезвой ее 
не видели 
никогда. 
В пьяном 
виде она 
устраива-
ла драки, 
скандалы, 
гоняла по 
улицам 
поселка 

на «Порше» с огромной 
скоростью (хотя тут есть 
ограничение в 20 киломе-
тров в час). 

— Жизненный путь у 
нее начинался достойно, 
— рассказали родные. — 
Окончила техникум, потом 
вместе с мужем открыла 
салон красоты и стома-
тологическую клинику. 
Зарабатывали прилич-
но. Купили частный дом в 
элитном поселке. А в 2022 
году после смерти отца 
«крыша поехала». 

Мужчина (он был 1949 
года рождения) скончал-
ся от онкологического 
заболевания. Дочь до 
последнего боролась за 
его жизнь. Показывала 
лучшим специалистам, 
покупала лекарства. По-
сле потери родственника 
москвичка помешалась 
разумом и снимала стресс 
алкоголем. 

Через некоторое вре-
мя не выдержал муж. Он 
долгое время призывал 
супругу, с которой воспи-
тывал троих детей (стар-
шему сыну 25 лет), обра-
зумиться, обратиться к 
врачу, но та отмахивалась. 
В итоге мужчина подал на 
развод. Однако бывшие 
супруги остались жить 
вместе в одном доме — 
благо площадь коттеджа 

позволяла. Экс-муж взял 
на себя все заботы о де-
тях.

Погибший мальчик и его 
10-летняя сестра жили 
на соседней улице. Отец 
детей — индивидуаль-
ный предприниматель, с 
матерью сына и дочери 
развелся два года назад. 
Мать погибшего была на 
месте через 10 минут по-
сле ДТП. Об инциденте 
ей сообщила сама няня. 
Автомобиль задел женщи-
ну, она получила травму 
головы и переломы ребер, 
но нашла в себе силы сде-
лать звонок. Со слов уби-
тых горем родных, пьяная 
водительница «Порше» 
пела и плясала, а увидев 
плачущую мать мальчика, 
заплетающимся языком 
спросила, кого она сбила. 
В ее «Порше» было много 
алкоголя. Даму с трудом 
посадили в полицейскую 
машину. 

Пострадавшую няню 
вызвали на 1 день — это 
была сменная работница. 
Она попросила купить для 
воспитанника снегокат 
— для ребенка это была 
первая поездка. Днем 
няня повела воспитанни-
ка на прогулку. Мальчик 
сидел на снегокате, ко-
торый везла наставница. 
Они дошли до детской 
площадки и уже возвра-
щались домой. Летящий 
по тротуару «Порше» няня 
увидела в самый послед-
ний момент. Автомобиль 
буквально проехался по 
людям. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Москве Юлия 
Иванова, подозреваемая 
с признаками сильного 
алкогольного опьянения 
направлена на прохожде-
ние медосвидетельство-
вания. В ходе допроса 
соседей выяснилось, что 
женщина неоднократно 
нарушала правила экс-
плуатации транспортного 
средства.

«Снежных кома-
ров» увидели пря-
мо на сугробах 
столичные жите-
ли в районе Ма-
рьино. Испугав-
шись, что перед 
ними хладостой-
кие насекомые-
мутанты, они выложи-
ли видео с кровопийцами 
в соцсети, и оказалось, что 
эти создания относитель-
но безобидны.

На снежной поверхно-
сти копошилось порядка 
трех десятков бескрылых 
шестиногих комаров. За-
сняв их крупным планом, 
очевидцы выяснили через 
Интернет, что это зимние 
насекомые.

Как объяснили «МК» эн-
томологи, бескрылый ко-
мар, или хионея, — мало-
изученный представитель 
фауны. Одни считают, что 
это родственники комара-

долгоножки, дру-
гие — что комара-

лимонида. 
Внешне эти 
«снежные 
быстроходы» 
больше похо-

жи на пауков. 
У них длинные 

лапки, которыми 
они ловко передвига-

ются по поверхности, и от-
сутствуют крылья, чтобы 
не тратить лишнюю энер-
гию в холода. Считается, 
что выживать им помога-
ет вещество-антифриз в 
организме. В гемолимфе 
хионеи была обнаружена 
сахарная трегалоза, ко-
торая не дает им замер-
зать.

Одной из причин, по 
которой взрослые особи 
наиболее активны зимой, 
а не в теплое время года, 
ученые называют отсут-
ствие хищников.

В ПОДМОСКОВЬЕ СНЕСЛИ САМУЮ 
ДРЕВНЮЮ ДАЧУ

Дачу знаменитого бан-
кира царской эпохи Ла-
заря Полякова снесли в 
подмосковном Пушкино. 
Выстроенный в последней 
трети XIX века двухэтаж-
ный дом был местной до-
стопримечательностью, 
поскольку считался одним 
из первых строений дачной 
местности Пушкино — лес-
ной городок, где в ту пору 
селилась только элита.

Как стало известно «МК», 
здание так и не внесли в 
список исторических па-
мятников городского окру-
га. Но зато оно получило 
статус аварийного жилья, 
и недавно три семьи, кото-
рые там проживали, рас-
селили. А местная строи-
тельная фирма, которая 
возводит поблизости два 
жилых дома, получила кон-
тракт с обременением: го-
родские власти обязали ее 
снести банкирскую дачу. 
Теперь жители печалят-
ся, что Пушкино потеряло 

одну из своих визитных 
карточек.

К слову, владельца дачи 
Лазаря Полякова называ-
ли «московским Ротшиль-
дом». Будучи основателем 
банкирского дома и тай-
ным советником, Поляков 
участвовал в строитель-
стве не только железных 
дорог, но и Музея изящ-
ных искусств (ныне музей 
изобразительных искусств 
имени Пушкина).

УГОЛОВНИЦЫ ЖАЛУЮТСЯ 
НА НЕХВАТКУ ИСТОЧНИКА 

ЗНАНИЙ
Проблемы с получени-

ем и приобретением книг 
возникли у осужденных 
в некоторых колониях, 
в том числе женских, на 
территории Российской 
Федерации. Правозащит-
никам (автору этих строк) 
стали поступать обраще-
ния, в которых осужден-
ные рассказывают, что 
книги, которые раньше 
они получали в посылках 
и бандеролях, им больше 
не передают.

Как стало известно 
«МК», администрация 
ряда пенитенциарных 
учреждений сообщила, 
что отныне приобретать 
литературу можно толь-
ко через торговую сеть с 
использованием средств 
со своего лицевого сче-
та. Порядок следующий: 
осужденный должен пе-
редать список интере-
сующих его книг вместе 
с заявлением, в кото-
ром просит приобрести 
их, списав деньги с его 
лицевого счета. Однако 
многие сообщают, что в 
итоге сотрудники колонии 

не покупают эти книги, 
поскольку якобы все-
таки отсутствует офици-
альный механизм такого 
приобретения литерату-
ры за счет заключенных. 
Вероятно, некоторые ра-
ботники ФСИН подстра-
ховываются, поскольку 
опасаются, что к ним воз-
никнут вопросы относи-
тельно того, почему они 
купили книги, например, 
по завышенным ценам 
или совершили покупку в 
одном книжном магазине, 
а не в другом.

Правозащитники обра-
тились к директору ФСИН 
с просьбой разработать в 
деталях механизм покупки 
книг за счет заключенных, 
который будет работать во 
всех колониях без исклю-
чения. Благодаря этому 
механизму будет понятно, 
как должны поступать со-
трудники, а осужденные 
не останутся без книг. 
Кроме того, правозащит-
ники просят по возмож-
ности принимать книги в 
посылках и бандеролях, 
как и было до сих пор.

12-ЛЕТНЮЮ БЕРЕМЕННУЮ 
ШКОЛЬНИЦУ ЖЕНИХ ХОЧЕТ 

ЗАБРАТЬ ИЗ ШКОЛЫ В ЗАГС
Сыграть свадьбу пла-

нирует пара из одного из 
городов на юго-востоке 
Подмосковья, в которой 
жениху 21 год, а невесте... 
12 лет. О своем намерении 
влюбленные объявили тог-
да, когда школьницу «ули-
чили» в беременности.

Как стало известно «МК», 
учителя начали замечать 
неестественную полноту 
шестиклассницы. Томясь 
подозрениями, классная 
руководительница позво-
нила маме и спросила, не 
думает ли она, что ее дочь 
в положении. Шокирован-
ная женщина ответила, 
что ее дочь в последнее 
время просто поправи-
лась, но чтобы успокоить 
педагогов, девочка сдаст 
тест на беременность. Од-
нако москвичка не успела 
даже сходить за тестом в 
аптеку — ее дочь учителя 

«раскололи» прямо в шко-
ле, добившись признания. 
В итоге полиция приеха-
ла за беременной сразу в 
учебное заведение, а чуть 
позже задержали будуще-
го «счастливого отца».

Тут молодые люди во 
всем сознались и сооб-
щили, что между ними уже 
давно любовь и регуляр-
ный секс. Как позже по-
казало УЗИ, девушка уже 
на 29-й неделе беремен-
ности, что соответствует 
7 месяцам. Будущему ре-
бенку она искренне рада, 
как и ее избранник. Моло-
дые очень хотят поженить-
ся, вот только технически 
это будет сложно испол-
нить: у будущей матери 
в силу возраста нет даже 
паспорта.

Следователи возбудили 
уголовное дело по статье 
«Изнасилование».

ЖИТЕЛИ СТОЛИЦЫ НАЧАЛИ «КАЛЕЧИТЬ» СЕБЯ, 
ЧТОБЫ БОЛЬШЕ НРАВИТЬСЯ ЖЕНЩИНАМ

Некогда редкая косме-
тическая процедура «бру-
тальное шрамирование» 
набирает стремительную 
популярность среди мо-
сквичей. Молодые люди 
пытаются исказить свою 
внешность, чтобы вы-
глядеть мужественнее 
и ненавязчиво намекать 
девушкам о своем «ге-
роическом прошлом».

Как стало известно 
«МК», за год спрос на та-
кую услугу в Москве вы-
рос на 20%. Процедуру 
выбирают клиенты пла-
стических хирургов в воз-
расте от 25 лет. Москвичи 
предпочитают имитацию 

следов холодного оружия 
и следы от медицинских 
операций, пулевые ране-
ния спросом практически 
не пользуются.

— За «декоративную 
брутальность» в столич-
ных клиниках берут от 10 
тысяч рублей, а средняя 
стоимость 1 сантиметра 
пореза — от 2,5 тысячи. 
«Хулиганы сейчас не в 
моде, но постепенно 
набирает популярность 
тренд «мое хулиганское 
прошлое». Парни хотят, 
чтобы девушки думали: 
раз он сумел постоять 
за себя, значит, и меня 
не побоится защитить. 

Татуировок для выраже-
ния брутальности уже не-
достаточно — сейчас жен-
щины делают их гораздо 
охотнее мужчин», — по-
яснила «МК» косметолог 
Вера Виноградова.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Провокацион-
ную рекламу 
с изображе-
нием женской 
вагины вы-
нуждены ли-

цезреть на дверцах туа-
л е т н ы х  к а б и н о к 
посетительницы торго-
вого центра на Ленин-
ском проспекте. Причем 
откровенное фото сопро-
вождает убийственная 

надпись: «Надоел трух-
лявый щавель между 
ног? Пиши». Далее сле-
дует адрес электронной 
почты пластического хи-
рурга и куаркод, позво-
ляющий перейти на элек-
т р о н н у ю  с т р а н и ц у 
клиники.

Посетительницы жен-
ского туалета жалуются, 
что фотография женских 
органов вызывает у них 
отвращение и привле-
кает лишнее внимание 
маленьких девочек, ко-
торые начинают рассма-
тривать интимное место 
и спрашивать, почему 
оно такое странное.

telegram:@mk_srochno
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Операция по освобождению Ку-
рахова, похоже, семимильными 
шагами идет к своему заверше-
нию. В минувшие выходные об-

становка на этом участке фронта выдалась 
особенно динамичной. Так, в субботу много 
событий происходило в районе так называемого 
Кураховского «кармана» на реке Сухие Ялы, 

который находится южнее Курахова. Здесь с 
некоторой разницей по времени были освобож-
дены сразу четыре населенных пункта: Елиза-
ветовка, Успеновка, Анновка и Веселый Гай. Уже 
с утра 14 декабря наши части начали спокойно 
поднимать российские триколоры. Некоторые 
силы противника все-таки смогли просочиться 
из окружения. При этом, как отмечают вражеские 

ресурсы, во время отхода, который вэсэушникам 
уже традиционно разрешили слишком поздно, 
погибло больше, чем при обороне Курахова.

В то же время началось сражение за еще 
больший «карман», который, вероятнее всего, 
уже в ближайшее время превратится в мощный 
котел. 

Итак, создание котла началось с самого 
Курахова. На выходных наши штурмовики взяли 
под контроль высотную жилую застройку города 
и подняли над зданием горсовета российский 
флаг. За противником осталась только западная 
промышленная зона с основным опорным пун-
ктом в виде Кураховской теплоэлектростанции. 
Как пишет военный эксперт Юрий Подоляка, 
противник будет пытаться держаться за нее 
зубами. Впрочем, наши войска могут обломать 
планы врага, если займут населенный пункт 
Дачное, расположенный западнее Курахова. 
Наши бойцы на днях уже возобновили атаки 
в этом районе и также пытаются закрепиться 
за жилую застройку. Тем временем группи-
ровка противника пытается выходить из Ку-
рахова через этот населенный пункт на линию 
Украинка–Андреевка–Разлив–Новоочереватое, 
где, по некоторым данным, собираются резерв-
ные части двух бригад для купирования нашего 
прорыва.

Кроме того, наши подразделения, похоже, 
намерены взять по максимуму из этой опера-
ции и еще глубже запускают нашу северную 
«клешню» в группировку противника. Штурмуя на 
северном фланге населенные пункты Шевченко 

и Славянка, мы пытаемся охватить группировку 
ВСУ с хорошим запасом. 

Между тем наши части начали движение и с 
юга — в сторону населенного пункта Зеленовка, 
чтобы воссоединиться с северной «клешней». В 
воскресенье, 15 декабря, утренний штурм озна-
меновался локальной победой — группировка 
«Восток» вошла в Зеленовку. Если получится 
там закрепиться, то ВСУ грозит катастрофа 
еще большего масштаба, чем «мешок» на реке 
Сухие Ялы.

Некоторые военные эксперты констатируют 
фактически сбывшийся факт: Российская армия 
сломала оборону ВСУ по всему направлению 
Покровск–Курахово–Времевка. Таким образом, 
наша армия вскрыла фланговые просчеты про-
тивника и ударила там, где нас не ждали.

Военные эксперты отмечают, что противник 
серьезно просчитался, пытаясь затащить нас 
на юг. Об этом свидетельствуют и инженерные 
сооружения врага на Донбассе, которые были 
построены для обороны с юга, а не для сдер-
живания нашего наступления с востока. Мы не 
пошли на поводу у противника и продолжили на-
ступление на запад. Судя по всему, мы и сейчас 
не будем биться за трассу от Курахова на юг, а 
будем вытягивать нашу группировку вглубь, 
пробиваясь на западные просторы. Таким об-
разом мы сможем обойти все фортификации, 
которые полтора года возводил противник, и 
зайти в тыл всей Запорожской группировке ВСУ 
для окончательного ее разгрома.

Дарья ФЕДОТОВА.

ЛОЖКА ДЕГТЯ 
В БОЧКЕ ТРАМПА
c 1-й стр.

А по состоянию дел на декабрь 
2024 года у нас пока есть пред-
посылки для того, что нечто по-
добное может произойти. 

Эти предпосылки изрядно окрепли после 
заявлений Трампа в интервью журналу Time: 
«Я думаю, что самое опасное сейчас — это 
то, что происходит, когда Зеленский решил, 
с одобрения, как я предполагаю, президен-
та (Байдена. — «МК»), начать обстреливать 
Россию ракетами. Я думаю, что это глупое 
решение». Если это решение «глупое», то по-
сле 20 января, когда президентом США будет 
уже не Байден, а сам Трамп, у него будут все 
возможности — и все резоны — его отменить. 
Именно в силу своих ожиданий того, что, став 
президентом, Трамп радикально изменит 
американский курс на Украине, российское 
руководство продолжает демонстрировать 
стратегическую сдержанность. Ответом на 
обстрел американскими ракетами Таганрога 
стал не «Орешник», как этого многие ожидали, 
а «всего лишь» очередной мощный российский 
удар по некоему аэродрому в Киеве и объектам 
украинской энергетической системы. 

В нынешний период «междуцарствия» в 
США администрация Байдена пытается по 
максимуму накачать Украину оружием, а адми-
нистрация Зеленского демонстрирует неуступ-
чивость. Глава Офиса Зеленского Андрей Ер-
мак: «Украина пока не готова к переговорам со 
страной-агрессором Россией по завершению 
войны из-за нехватки факторов для формиро-
вания сильных переговорных позиций». Если 
Трамп серьезно настроен на мир на Украине, 
то это «пока не готова» должно уйти в прошлое 
уже в районе 20 января — ну ладно, может, 
чуть позже. «Наезжать на короля» можно лишь 
пока он не стал королем — или по инерции еще 
какое-то время после коронации. После этого 
вертикаль власти и иерархия подчинения — а 

она точно наличествует в отношениях между 
Киевом и Вашингтоном — должна заработать 
в полную силу. 

Думается, кстати, что этого ждут даже в 
самом Киеве. Команде Зеленского очень важно 
спихнуть с себя ответственность, показать, 
что это не они «все проиграли и все сдали». 
А так как Зеленский сейчас является самым 
главным начальником на Украине, перело-
жить ответственность он может только на «еще 
большего начальника» в лице того же Трампа. 
Разматываю дальше логическую цепь: «удара 
кнутом» в исполнении нового американского 
президента в высоких кабинетах Киева ждут 
с самыми разными чувствами, среди которых 
наличествуют даже предвкушение и нетерпе-
ливое ожидание. Всем понятно, что нынешняя 
ситуация является временной и переходной. 
Всем хочется какой-то определенности. 

А определенность может возникнуть толь-
ко по результатам мирных переговоров. А пред-
метом этих мирных переговоров может быть не 
техническое прекращение огня — это ничего 
не решает и ничего не решит, — а создание 
какой-то новой, хотя бы относительно устой-
чивой системы безопасности в Европе. Вполне 

возможно, даже вероятно, что официальный 
предмет переговоров так сформулирован не 
будет. Однако, по сути, речь идет именно об 
этом — о некоем новом «модус вивенди» (фак-
тическом состоянии отношений, признаваемом 
всеми заинтересованными сторонами). Если 
смотреть на ситуацию под таким углом зрения, 
то получается: вопрос о контроле над режимом 
прекращения огня будет лишь одним из мно-
гих вопросов, по которым предстоит достичь 
компромисса. 

Не будет согласия России на компромисс, 
который включает себя присутствие европей-
ских войск на Украине, — не будет ни самого 
компромисса, ни их присутствия. Это понима-
ют и принимают даже в Варшаве — столице, 
где русофобия давно и прочно «правит бал». 
Премьер-министр Польши Дональд Туск: «Хочу 
пресечь спекуляции о возможном военном при-
сутствии той или иной страны на Украине после 
достижения перемирия… На данный момент 
мы не планируем таких действий». Это тот ред-
кий случай, когда слова и настрой «польского 
Дональда» гораздо более важны, чем слова и 
настрой «Дональда американского». 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

БОМБА 
ДМИТРИЯ 
МЕДВЕДЕВА

Основной страх перед перемирием на 
Украине здесь у нас заключается в том, что 
вот Киев, мол, этим воспользуется, залижет 
раны, проведет перегруппировку, накачается 
западным оружием и нападет опять. И нам бу-
дет туго. Удивительно, но... На Западе. Боятся. 
Того же. Самого. Что Россия воспользуется 
паузой, усилит армию, накачается оружием и 
ударит еще мощнее.

Генеральный секретарь НАТО Марк Рютте 
выступил на прошедшей неделе с программной 
речью. Вот основные тезисы.

«Киеву следует отложить любые перего-
воры... Надо убедиться, что у Украины есть все 
необходимое, чтобы занять позицию силы, 
когда они начнутся. Нужно больше военной 
помощи и меньше дискуссий о том, как может 
выглядеть мирный процесс».

«Странам НАТО необходимо увеличить 
поставки оружия, боеприпасов и средств 
противовоздушной обороны, прежде чем они 
попытаются добиться перемирия».

«Россия готовится к долгосрочной кон-
фронтации с Украиной и с нами. Мы не готовы к 
тому, что на нас надвигается через четыре-пять 
лет. Пора перестроиться на мышление военного 
времени и резко нарастить наше оборонное 
производство и оборонные расходы».

«Во время «холодной войны» европейцы 
тратили намного больше 3% ВВП на оборону. С 
такой ментальностью мы победили в «холодной 
войне». Вот и сейчас надо увеличить расходы 
на оборону во всех странах альянса хотя бы до 
3% от ВВП и уменьшить социальные расходы, 
поскольку Россия наращивает вооружение.

Верят в нас больше, чем мы сами в себя.
И вот уже на следующей неделе участники 

саммита ЕС обсудят с гражданином Украины 
Владимиром Зеленским будущее его страны. 
А заодно и линию отношений с будущим пре-
зидентом США Дональдом Трампом. Об этом 
заявил пресс-секретарь немецкого кабмина 
Штеффен Хебестрейт. Он также назвал пре-
ждевременной информацию об обсуждении 
введения на Украину европейского миротвор-
ческого контингента. А Польша вообще заявила, 
что польских войск на Украине совсем-совсем 

не будет, чтобы никто не догадался, что она пре-
тендует на западные области, которые считает 
своими землями.

Пилить, короче, будут.
Дмитрий Анатольевич Медведев на неделе 

летал в Китай и там встретился с товарищем Си. 
Видимо, какое-то очень важное послание пере-
давал, ибо обычно при таких визитах встреча-
ются люди на равных должностях, а не вот так. 
Можно предположить, что итог встречи был 
удачным — Дмитрий Анатольевич так и излучал 
миролюбие (даже в своем «термоядерном» 
телеграм-канале). Но под конец недели, чтобы 
не расслаблялись, выдал такое...

На съезде «Единой России» Дмитрий Ана-
тольевич рассказывал о программе развития 
новых регионов. И неожиданно добавил: «Этот 
опыт может быть востребован и дальше, в слу-
чае если в составе нашей страны еще появятся 
новые, но очень близкие нам регионы. Ведь 
это возможно?» То есть Луганская и Донецкая 
республики, Херсонская и Запорожская об-
ласти — это еще не все. В сочетании и  с еще 
двумя фразами Медведева: «Россия должна 
уничтожить врага без малейшего шанса на 
реванш» и «Россия должна сохранить граж-
данский мир и единство общества, одно из 
главных условий для этого — полный разгром 
неонацистов» — это просто бомба.

Дмитрий Анатольевич, можно сказать, 
верит в то, что Россия использует перемирие 
(а это почти неизбежный период прекращения 
огня на время переговоров) ровно так, как верят 
на Западе.

В целом ситуацию на момент «здесь и 
сейчас» и существующие опасения хорошо 
описал философ Дугин: «Самое страшное 
для нас, русских, это мир до Победы. То есть 

перемирие вместо Победы. Ведь для нас это 
будет поражением.

Если бы Зеленский признавал реальное 
положение вещей, он стремился бы к тому, что-
бы заморозить конфликт, собраться с силами 
и начать заново. Так было в 2014 году, когда мы 
совершили роковую ошибку, поверили Западу 
и не ввели своевременно войска. Сейчас мы 
платим за эту ошибку. Страшную, кстати, цену. 
Пусть и отдаленно не имеющую ничего обще-
го с наркоманскими цифрами Зеленского. Но 
страшную.

Но теперь Зеленский объективно играет 
на интересы России — тем, что саботирует лю-
бые переговоры и ведет курс на продолжение 
конфликта. А тут мы объективно выигрываем. 
Зеленский этого не признает, и мы снова выи-
грываем. Признал бы, и мы сразу бы оказались 
в опасной для себя ситуации — мир до Победы, 
вместо Победы, для нас и стал бы поражением. 
И эта готовность к миру — наша слабая точка. 
Это — наши наркотики. И слава Богу, что Зе-
ленский считает, что Украина побеждает. Пусть 
думает так и дальше».

А еще — и тут не надо быть военным ана-
литиком, чтобы это понимать, — сейчас режим 
Зеленского будет выжимать все что можно из 
ВСУ, чтобы занять позицию посильнее. «Око-
ловоенные» каналы уже выдают «инсайды» о 
том, что киевский фюрер требует проведения 
рождественского контрнаступления. И, воз-
можно, опять на территорию «старой» России. 
Так это или нет, можно только гадать. Но то, что 
Киев постарается нанести нам максимальный 
ущерб в оставшееся до прихода Трампа к вла-
сти время, — это факт.

Тяжелым будет и конец года, и начало 
следующего.

ЕДА

КРИЗИС

ПАМЯТЬ

ТАЛОН КАРМАН 
НЕ ТЯНЕТ
c 1-й стр.

В Госдуме считают, что такую 
меру поддержки, как продукто-
вые социальные карты, которые 
скоро появятся в Калининград-

ской области, можно распространить на всю 
Россию. «Такая инициатива имеет здравую 
основу, так как люди, испытывающие нужду, 
будут в любом случае, при любых обстоятель-
ствах знать, что они обеспечены соответ-
ствующим минимумом продуктов, товаров, 
которые необходимы им для жизни», — заявил 
Анатолий Аксаков.

Резоны авторов идеи очевидны. По дан-
ным Росстата, годовая инфляция в России к 
9 декабря составила 8,76%. Правозащитники 
напоминают, что, во-первых, продуктовая 
инфляция всегда выше этого показателя. 
Например, этой осенью картофель в России 
подорожал почти в полтора раза, а по итогам 
октября пачка сливочного масла в 180 г в Рос-
сии выросла в цене в среднем на 24% в срав-
нении с тем же месяцем 2023-го. Во-вторых, 
сильнее всего рост цен бьет по малоимущим, 
ведь в их структуре потребления траты на 
продукты занимают больше места, чем у 
других слоев населения. «Дискуссия о том, 
что бедные страдают от продовольственной 
инфляции больше, чем богатые, ведется в 
России больше 15 лет, — напоминает пред-
седатель правления Международной конфе-
дерации обществ потребителей (КонфОП) 
Дмитрий Янин. — Очевидно, что в условиях, 
когда продукты питания дорожают более чем 
на 10% в год, нужны меры по поддержке тех, 
кто наиболее уязвим». 

Продуктовые карты для помощи ма-
лообеспеченным предоставляются даже в 
благополучных странах. «Особенно успешно 
эта практика реализуется в США, — говорит 
главный аналитик Neomarkets Олег Калмано-
вич. — Там программа льготной и зачастую 
бесплатной покупки продуктов питания явля-
ется одной из крупнейших в области реали-
зуемых соцпрограмм и составляет около $125 
на человека, она охватывает свыше 43 млн 
благополучателей». Любопытно, что в России 
в ряде регионов власти также пытались вве-
сти подобные социальные практики. Так, по 
данным профессора Финуниверситета при 
Правительстве РФ Александра Сафонова, в 
2023 году в Амурской области в городах Сво-
бодный, ЗАТО Циолковский, в Свободненском 
районе выдавались карточки на сумму 2000 
рублей на одного человека и 4000 на двух при 
условии уровня дохода ниже прожиточного 
минимума. Есть такая практика и на Камчатке. 
Запускали эксперимент электронных про-
дуктовых сертификатов в 2023 году в Ямало-
Ненецком АО. Этот механизм известен еще 
со времен СССР, напомнил эксперт. 

Но если говорить о федеральной про-
грамме, то для начала нужно точно понять, 
сколько в России малоимущих и сколько 
средств из бюджета потребуется для их 
поддержки. Есть данные Росстата, однако 
эксперты часто утверждают, что они не пол-
ностью отражают реальность. «В Росстате 
указывают, что количество бедных россиян 
снизилось, — говорит инвестиционный со-
ветник Юлия Кузнецова. — Но в России 11,8 
млн человек живут с доходами ниже про-
житочного минимума, который в III квартале 
2024 года составляет 15 679 рублей в месяц. 
Это достаточно большая цифра». 

Но есть и более смелые расчеты. По мне-
нию Янина, предложенная Аксаковым мера 
могла бы помочь примерно 18 млн россиян, 
которые живут бедно. Эта программа могла 
бы быть успешной, если бы каждый такой че-
ловек, получал для покупки продуктов питания 
100 рублей в день, то есть 3 тыс. рублей в ме-
сяц, причем деньги можно было бы потратить 
только на покупку еды. Даже столь скромная 
сумма могла бы компенсировать часть того, 
что люди потеряли за последние годы из-за 
высокой инфляции. В этом случае годовые 
расходы госказны на эти цели составили бы 
около 720 млрд рублей, что посильно для 
бюджета, считает правозащитник.

Правда, есть и другие расчеты. Так, по 
словам основателя компании «OFFЛАЙН» 
Никиты Сенникова, если говорить о содер-
жании продуктовых карт, в их набор могут 
входить хлеб, молоко, крупы, мясо, рыба, 
масло, овощи, фрукты и детское питание. 
Стоимость такой продуктовой корзины на 
одного человека оценивается в среднем в 
5–6 тыс. рублей в месяц. Таким образом, для 
15 миллионов человек программа обойдется 
бюджету примерно в 900 млрд рублей в год, 
а если количество получателей составит 20 
млн, то расходы вырастут до 1,2 трлн рублей. 
Это внушительная сумма, составляющая 
5–7% федерального бюджета, утверждает 
эксперт.

Однако, скорее всего, никаких единых 
социальных карт мы не увидим. Как указал 
Сафонов, нет таких статей в бюджете на 2025 
год и правительство не предлагало ранее 
подобных инициатив. Так что пока подобное 
нововведение возможно лишь на региональ-
ном уровне за счет местных бюджетов.

Наталия ТРУШИНА.

15 декабря в России отмечается 
День памяти журналистов, погибших 
при исполнении профессиональных 
обязанностей. Этот скорбный день от-
мечается с 1991 года, после гибели в 
Югославии корреспондентов Виктора 
Ногина и Геннадия Куринного.

В этот день вспоминаем тех, кто не вер-
нулся с редакционных заданий из «горячих то-
чек», кто, рискуя жизнью, до последнего честно 
исполнял свой журналистский долг. В Доме 
журналиста под эгидой СЖ России и Москвы 
собираются коллеги и близкие погибших.

В уходящем году от рук боевиков пре-
ступного киевского режима погибли корре-
спондент «Известий» Сергей Еремин, оператор 
НТВ Валерий Кожин, корреспондент News.ru 
Никита Цицаги, главный редактор «Народной 
газеты» Юлия Кузнецова. Не забудем их имена 
как павших жертвами украинских неонацистов 
и их приспешников.

Официальный представитель МИД России 
Мария Захарова своими словами выразила 
мнение всего журналистского сообщества: 
«Целенаправленная охота за российскими 
журналистами и военкорами, которую ведут 
украинские головорезы, — прямое следствие 

многолетнего попустительства и даже поо-
щрения таких террористических методов со 
стороны западных кураторов киевской клики и 
подконтрольных им многосторонних структур, 
чьей прямой обязанностью является защита 
безопасности работников СМИ без каких-либо 
различий.

Вопиющим проявлением лицемерия и 
двойных стандартов стала безобразная ситуа-
ция, сложившаяся вокруг доклада гендирек-
тора по безопасности журналистов ЮНЕСКО 
О.Азуле, в котором были сознательно проиг-
норированы многочисленные убийства рос-
сийских журналистов и военкоров преступным 
киевским режимом». 

13 декабря на заседании комиссии 
в Париже усилиями представителей стран 
«мирового большинства» этот доклад не был 
утвержден. Мария Захарова уверяет: «Никогда 
не согласимся с подобным двуличным подхо-
дом и продолжим добиваться от профильных 
международных структур, включая ЮНЕСКО и 
ее гендиректора, добросовестного и беспри-
страстного выполнения своих обязанностей. 
Убеждены, что виновные в их гибели неизбежно 
понесут заслуженное наказание».

Алексей ЛУШНИКОВ.

КИЕВ ОТВЕТИТ ЗА УБИЙСТВО 
РОССИЙСКИХ ЖУРНАЛИСТОВ

ВСУ ОГЛУШИЛИ КЛЕШНЕЙ 

NON-STOP

Поселки французского острова Майотта в Индийском океане превратились 
в руины после того, как на них обрушился тропический циклон «Чидо». Ураган 

признан самым мощным в регионе за последние 90 лет. Скорость ветра достигала 220 км/ч. 
Циклон сопровождался сильными ливнями. Сообщений о погибших и пострадавших пока 
не поступало. На Майотте проживают 320 тысяч человек.

КАДР

В нацпарке «Земля лео-
парда» в Приморском крае 
в объектив фотоловушки 
попал черный гриф. Птица 
каждый год прилетает на 
зимовку в Дальневосточный 
регион с северо-запада Китая. 
Здесь черный гриф пробудет 
до  марта. Питаются грифы 
остатками добычи, которую в 
«Земле леопарда» добывают 
крупные хищники. «Никаких 
Таиландов, лучший зимний ку-
рорт — Приморский край. От-
личная погода, потрясающий 
климат, так еще и шведский 
стол! Отдых «все включено», 
— пишет «Земля леопарда» в 
своем телеграм-канале.

Основатель сети мага-
зинов модной одежды 
Mango Исак Андич погиб 

в возрасте 71 года в 
результате несчастного 
случая в Каталонии. По 
сообщениям местных СМИ, 
71-летний миллиардер 
поскользнулся и упал со 150-
метровой скалы во время 
прогулки с родственниками 
по пещерам Монтсеррат 
недалеко от Барселоны. 
Газета El País сообщила, что 
сын Андича находился на 
месте происшествия, около 
часа дня была вызвана по-
лиция, а также вертолет и 
специализированное горное 
подразделение. Андич ро-

дился в Стамбуле и в 1960-х 
годах эмигрировал со своей 
семьей в Испанию из Турции 
в возрасте 13 лет. Он начал 
продавать футболки одно-
классникам. Впоследствии 
молодой предприниматель 
занялся оптовой торговлей, 
продавая одежду на барсе-
лонском уличном рынке, но 
понял, что розничная торгов-
ля приносит больше денег, 
и в 1984 году открыл первый 
магазин Mango в городе. По 
данным Forbes, его состоя-
ние составляло 4,5 миллиар-
да долларов.

Два танкера — 
«Волгонефть-212» и 
«Волгонефть-239» — в 
воскресенье полу-
чили повреждения в 
Керченском проливе в 
результате 7-балльного 
шторма. Сообщение о 
терпящем бедствие судне 
поступило в Центр управ-
ления в кризисных ситуа-
циях в 9.40 15 декабря. К 
тому моменту у танкера 
«Волгонефть-212» из-за 
шквалистого ветра и силь-
ных волн оторвало носовую 
часть. На судне находились 
13 членов экипажа. На их 
спасение выдвинулся спа-
сательный буксир «Мерку-
рий» Морского спасатель-
ного координационного 

центра и вылетел вертолет 
Ми-8 МЧС России. Позже 
стало известно о втором 
танкере, не пережившем 
шторма. Волнами был про-
бит корпус «Волгонефти-
239», на котором также 
находились 13 членов 
экипажа. «Сперва постра-
дало судно «Волгонефть-
212», которое перевозило 
более 4 тысяч тонн мазута, 
через час — «Волгонефть-
239». Накануне в районе, 
где суда терпят бедствие, 
было объявлено штор-
мовое предупреждение. 
Порывы ветра доходят до 
22 м/с», — сообщает МЧС. 
Стало известно о гибели 
одного матроса с танкера 
«Волгонефть-212». 

ФОТОФАКТ

ТРАГЕДИЯ

КАТАСТРОФА

ПОГИБ ОСНОВАТЕЛЬ СЕТИ МАГАЗИНОВ МОДНОЙ ОДЕЖДЫ

Подготовила Елена КОРОТКОВА

ДВА ТАНКЕРА НЕ ПЕРЕЖИЛИ АЗОВСКОГО ШТОРМА
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Никита Цицаги.Сергей Еремин. Валерий Кожин.
Юлия 
Кузнецова.

12 декабря. Пекин.



Деятельность Росалкогольтабаккон-
троля должна соответствовать сохранению 
и укреплению «традиционных духовно-
нравственных ценностей», говорится в про-
екте постановления Правительства РФ. Ка-
кими функциями или мероприятиями будет 
дополнена деятельность этого ведомства с 
труднопроизносимым названием, не уточня-
ется, пишут СМИ.

Ценности и традиции, говорите? Ну, как 
бы в нашей стране, так уж исторически по-
велось, традиции одни — даже христианство 
было выбрано потому, что эта религия не 
запрещала спиртное.

Неужели те, кто любит говорить о 
традициях, плохо знают исторические 
первоисточники?

«Веселие на Руси есть пити, иначе нам 
не жити» — эта фраза, как известно, принад-
лежит князю Владимиру.

Согласно содержанию «Повести времен-
ных лет», князь произнес ее в разговоре с 
миссионерами из Волжской Булгарии в ответ 
на их предложение принять мусульманство, в 
котором алкоголь запрещен категорически.

Владимир Святославович, как следует 
из учебников истории, предпочел крестить 
Русь, но не стал объявлять сухой закон. По-
тому что, видимо, осознавал, что для нашего 
человека «питие» — это не просто процесс, 
это еще и отдушина, возможность хоть как-то 
примириться с не всегда понятной ему и не 
совсем оптимистической реальностью.

Хотя последние 25 лет XXI века, если 
сравнить с минувшим тысячелетием, в Рос-
сии действительно год от года пили все 
меньше.

Популярность спиртного в стране, соглас-
но данным Минздрава и Росстата, неуклонно 
снижалась с 2000 года. В 2007-м на душу насе-
ления потребляли 11 литров спирта, а в 2017-м 

— 7 литров. Вдобавок россияне переходили 
с крепкого и дешевого алкоголя на хорошее 
качественное вино. Однако в 2023 году по-
казатель востребованности спиртного снова 
начал расти и достиг восьми литров чистого 
спирта — рекорд за последние девять лет.

При этом реальное потребление горячи-
тельного, как считают эксперты, скорее всего, 
несколько выше официальной статистики 
благодаря распространению суррогата.

Потребление в регионах за последние 
два года тоже выросло на 25–30 процентов. 
Даже на Северном Кавказе, которому это во-
обще не свойственно, стали выпивать чаще, 
при этом на душу населения старше 15 лет 
приходилось от 0,4 до 1,7 литра чистого спир-
та (в зависимости от региона), чего прежде 
не было никогда. И это если учесть, что в 
основном жители той же Чечни, насколько 
мне известно, предпочитают выпивать не 
на своей территории, где с этим достаточно 
строго, а выезжать с подобными намерениями 
в соседнюю Северную Осетию или на Став-
рополье — то есть часть выпитого спиртного 
просто приходится на другие регионы.

Сейчас субъекты Федерации начали 
борьбу за ограничение торговли спиртным, 
объясняя это желанием оздоровить нацию и 
поднять демографию.

Безусловно, вести здоровый образ 

жизни прекрасно, и никак иначе. Но с дру-
гой стороны, если люди хотят снять стресс, 
пусть уж лучше они его снимают качественной 
алкогольной продукцией, нежели самогоном, 
купленным из-под полы, разве не так?

Неужели чиновники реально думают, 
что те, кто хочет выпить, не найдут для это-
го способ и возможности — будут тайком 
развозить спиртное таксисты (как уже было 
в советские времена), разносить курьеры 
(это уже новые веяния), станут за бутылками 
ездить в соседние области, где подобных 
ограничений нет, или варить бурду и пой-
ло — вот только первые варианты, которые 
приходят в голову…

Если уж опять обратиться к исконным 
традициям, то ни один сухой закон в России 
добром не заканчивался.

Впервые после князя Владимира он был 
утвержден Государственной думой Россий-
ской империи в начале осени 1914 года — о 
запрете на время боевых действий продажи 
водки. За полгода до этого Николаю Второму 
представили финансовую программу прави-
тельства, в которой было заявлено: «Нель-
зя строить благополучие казны на продаже 
водки… Необходимо… принять все меры для 
сокращения потребления».

Накануне начала Первой мировой войны 
органам местного самоуправления импера-
торским указом было предоставлено право 
по их усмотрению и под их ответственность 
закрывать алкогольную торговлю. Спиртное 
оставили только в ресторанах 1-й категории, 
клубах и общественных собраниях. Ну, то есть 
явно не для простого люда…

Более 300 тысяч рабочих спиртовых за-
водов лишились места, стали безработны-
ми работники трактиров и прочих питейных 
заведений.

В ответ в 35 губернских и уездных горо-
дах Центральной России прокатились «во-
дочные» бунты, толпы разгромили свыше 
200 питейных заведений, кое-где полиция 
открывала огонь по погромщикам. Народ 
волновала и явная несправедливость, ведь 
элита спокойно продолжала пить и закусывать 
шампанское ананасами.

Пострадал и государственный бюджет. 
Если до сухого закона водочный доход импе-
рии составлял 24%, то в 1916 году от него оста-
лось всего 1,5%. Пополняли его выросшими 
налогами на спички, соль, дрова, лекарства, 
придумали чайный налог, увеличились по-
шлины с пассажиров и грузов…

При этом народ без ока государства пить 
меньше не стал. А стал пить больше и хуже. И 
тогда же еще и пристрастился к разным запре-
щенным веществам, о которых писал в своих 
ранних произведениях Михаил Булгаков.

В итоге для Российской империи все 
это завершилось весьма плачевно. Прав был 
мудрый князь Владимир.

В свое время говорили, что именно сухой 
закон Горбачева (второй раз в российской 
истории) стал одной из причин развала СССР, 
в том числе как раз и из-за экономики, ведь 
бюджет позднего Советского Союза также в 
значительной степени наполнялся алкоголь-
ными деньгами…

В общем, за тысячу с лишним лет еще ни-
кому не удавалось победить одну из главных 
российских традиций и скреп без фатальных 
последствий для государства. Так какого ре-
зультата хотят добиться сейчас?

БЕЖЕНЦЕВ ПРОСЯТ 
НА ВЫХОД
Мигрантов, празднующих 
победу сирийских исламистов, 
призвали гнать из Германии
Германия, похоже, понемногу теряет 
терпение из-за сотен тысяч сирийских 
беженцев: политики с левого и право-
го флангов считают, что раз мигранты 
празднуют захват власти в Сирии 
исламистами, то «у них нет оснований 
оставаться здесь» — и предлагают за-
платить им за отъезд в родные края.

Ликование сирийских беженцев, радую-
щихся в немецких городах падению правитель-
ства президента Сирии Башара Асада, быстро 
угасло, когда ведущие законодатели начали 
призывать к их депортации из Германии обратно 
на их родину, пишет Daily Mail. 

После того как сирийские беженцы с ли-
кованием вышли на улицы нескольких городов 
ФРГ, лидер партии «Альтернатива для Германии» 
(AfD) Элис Вайдель заявила, что у тех, кто при-
ветствует «свободную Сирию, очевидно, больше 
нет причин быть беженцами».

«Он должен немедленно вернуться в Си-
рию», — отметила она в публичном заявлении, 
опубликованном в социальных сетях. 

А известный консервативный законодатель 
Йенс Шпан заявил немецкому телеканалу N-TV: 
«Для всех, кто хочет вернуться в Сирию, мы 
зафрахтуем самолеты, они получат стартовый 
фонд в размере 1000 евро».

Схожие настроения в равной степени вы-
сказывали лидеры крайне левых сил. 

В 2015 году тогдашнего канцлера Анге-
лу Меркель хвалили за то, что она открыла 

границы Германии для сотен тысяч беженцев, 
спасающихся от раздираемой войной Сирии, 
и выдвинула печально известный лозунг: «Мы 
справимся с этим», напоминает Daily Mail. Почти 
десять лет спустя немецкие законодатели всего 
политического спектра резко критикуют аль-
труизм Меркель и настаивают на ужесточении 
мер по борьбе с иммиграцией, которая в связи 
с приближением выборов стала актуальной 
темой для избирателей. Официальные данные 
показывают, что на конец октября в Германии 
находилось около 975 000 сирийских граждан. 
Это самый высокий показатель концентрации 
сирийских беженцев в Европе — больше их 
находится только в Турции, которая граничит 
с Сирией.

«Если причина для предоставления убе-
жища исчезнет, то больше не будет никаких 
законных оснований оставаться в стране», — 
заявил Маркус Зедер, лидер консерваторов 
Баварии.

А Сара Вагенкнехт, которая в этом году 
основала новую антимигрантскую крайне левую 
популистскую партию, добавила: «Я ожидаю, 
что сирийцы, которые празднуют здесь приход 
к власти исламистов, вернутся на родину как 
можно скорее».

Окопавшиеся же в сытой Германии сирий-
цы считают такие идеи излишне поспешными. 
Спустя почти десять лет после того, как Анас 
Модамани прибыл в Германию из Сирии и про-
славился тем, что сделал селфи с Меркель, он 
закончил учебу в университете и живет в Берли-
не. 27-летний молодой человек теперь является 
полностью натурализованным гражданином 
Германии, но разговоры о том, что сирийцев бы-
стро депортируют из Германии, сильно задели 
его. «Я думаю, что это ужасная идея», — сказал 
он об идее предложить сирийцам 1000 евро за 
то, чтобы они уехали. 

«Ситуация в Сирии остается такой же опас-
ной, как и раньше. Берлин стал моим вторым до-
мом, я определенно останусь здесь», — сказал 
Модамани репортеру AP. 

После того как боевики во главе с исла-
мистской группировкой «Хайат Тахрир аш-Шам» 
(запрещенная в России террористическая ор-
ганизация) захватили столицу Сирии Дамаск, 
Германия и ряд других европейских стран 
объявили, что приостанавливают принятие 
решений по ходатайствам сирийцев о предо-
ставлении убежища в ожидании прояснения 
ситуации в Сирии. Более 47 000 дел находятся 
на рассмотрении в Германии, которая является 
одним из основных направлений для сирийцев 
за пределами Ближнего Востока.

Министр внутренних дел ФРГ Нэнси Фезер 
заявила, что это правильный шаг, но было бы 
«несерьезно рассуждать в такой нестабиль-
ной ситуации» о возможном возвращении 
сирийцев.

Хотя многие ведущие немецкие политики, 
похоже, заинтересованы в депортации сирий-
цев, другие говорили, что сирийским бежен-
цам, которые стремились интегрироваться в 
немецкое общество, должно быть позволено 
остаться. 

Заместитель министра внутренних дел 
Юлиана Зайферт заявила, что сирийцы — это 
«группа людей с уровнем образования значи-
тельно выше среднего», среди которых много 
врачей.

Министр внутренних дел Баварии Йоахим 
Херрманн, консервативная партия которого 
жестко выступает против миграции, заявил в 
прошлый вторник, что многие сирийские бе-
женцы сейчас «великолепно интегрированы в 
нашей стране, имеют работу и срочно нужны 
здесь», и никто не думает о том, чтобы заставить 
таких людей покинуть Германию.

«Но очевидно, что есть также люди, которые 
находятся здесь уже 10 лет, не имеют работы 
и плохо интегрировались, и тогда будет пра-
вильным помочь им вернуться на родину», если 
ситуация в Сирии стабилизируется.

Число сирийцев, получивших немецкое 
гражданство, выросло с 6700 в 2020 году до 
75 500 в прошлом году, когда они стали самой 
многочисленной группой и на их долю прихо-
дилось 38% всех натурализаций. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Зурабишвили пообещала 
предновогоднее шоу
В конце декабря Грузию ожидают 
весьма занимательные события. Под 
условным названием «вынос экс-
президента» из официальной резиден-
ции. Уже бывшая президентша Саломе 
Зурабишвили сама пообещала народу 
страны это «предновогоднее шоу», от-
казавшись признать утрату своей леги-
тимности после состоявшихся выборов 
нового руководителя страны. 

«Я никуда не уйду, никого не оставлю. Это 
все, о чем меня просят. Я ваш представитель 
среди иностранцев, и это своего рода легитим-
ность» — так определила свой нынешний статус 
Саломе Зурабишвили, сама того не заметив, 
выдав сокровенные тайны своего пребывания 
на посту президента Грузии. «Это все, о чем 
меня просят» и «я ваш представитель среди 
иностранцев» — очень точная подоплека того, 
что сейчас происходит в стране. Президент 

Грузии, выбранная когда-то народом страны для 
того, чтобы представлять его интересы, теперь 
стала «представителем среди иностранцев», 
потому что кто-то ее об этом «просит». И судя 
по всему, выполнять эти просьбы она будет до 
последнего.

Хотя на проявление упорства у нее осталось 
ровно две недели. После того как в минувшую 
субботу. 14 декабря, экс-футболист тбилисского 
«Динамо», российского клуба «Алания» и англий-
ского «Манчестер Сити» Михаил Кавелашвили 
коллегией выборщиков был избран президен-
том страны, никаких законных оснований у Зура-
бишвили оставаться во дворце Орбелиани нет. 
Не будем забывать, что сама система избрания 
президента страны коллегией выборщиков — 
вовсе не свеженькое изобретение правящей 
«Грузинской мечты». Законопроект был принят 
в 2017 году, еще до последних общенародных 
выборов президента страны, на которых при 
поддержке той же «Грузинской мечты» победу 
одержала Зурабишвили. За шесть лет своего 
правления госпожа президент ни разу не вы-
сказала сомнений по поводу изменений в вы-
борной системе и не предпринимала попыток 
ее исправить. Также и западные коллеги призна-
вали новый способ избрания главы государства 
вполне демократичным. Правда, все это было 
до того, как «Грузинская мечта» перестала со-
ответствовать «европейским ценностям». 

Но сейчас трудно будет объяснить, поче-
му закон, принятый 7 лет назад, стал резко 
«недемократичным» только после того, как на 
роль президента страны была избрана фигура, 
не согласованная с Западом. Тем более что 

Кавелашвили получил абсолютное большинство 
голосов выборщиков: он набрал 224 голоса из 
300 возможных при необходимых для победы 
200. С запасом в 24 голоса не придерешься.

Однако Саломе наверняка будет изо-
бражать жертву, и именно потому, что ее «об 
этом просят». И вовсе не народ Грузии. Кстати, 
премьер-министр Грузии Ираклий Кобахидзе 
сообщил, что избрание Кавелашвили — спасе-
ние для Грузии. Поскольку «уже более 20 лет у 
Грузии не было патриотичного, психически и 
психологически уравновешенного президен-
та», поставив тем самым Зурабишвили на одну 
доску с Михаилом Саакашвили, которого не 
раз «выносили» из разных мест, в том числе на 
Украине, за руки за ноги. 

После инаугурации Кавелашвили 29 дека-
бря Саломе Зурабишвили придется разве что 
ногтями вцепляться в президентское кресло. 
Поскольку всех президентских привилегий 
она будет лишена, в том числе и госохраны. 
Интересно будет посмотреть, пойдут ли люди 
с тбилисского Майдана отбивать своего «пред-
ставителя среди иностранцев» от полиции. 
Хотя, думается, с французской дамой обойдутся 
почтенно — просто выведя ее из полюбивше-
гося особняка под белы ручки. В общем, шоу 
гарантировано. 

Елена ГАМАЮН.

С 2017 года ФАО — Продовольствен-
ная и сельскохозяйственная организация 
ООН — ведет ежемесячный мониторинг 
индекса цен на мировых продовольствен-
ных рынках. За точку отсчета для него при-
нято число 100, обозначившее среднее для 
периода 2014–2016 годов значение цены 
на мировых рынках условной продуктовой 
корзины, состоящей из основных видов 
зерновых, мяса, молочных продуктов, рас-
тительных масел, сахара и учитывающей 
их доли в общем объеме мирового про-
довольственного экспорта. 

С 2006 по 2023 год среднегодовой ин-
декс ФАО был выше 100 восемь лет, в том 
числе три предыдущих года, и скоро к ним 
добавится 2024 год. Абсолютный рекорд 
индекс поставил в 2022 году — 144,5, но 
уже в 2023 году он не поднимался выше 
129,8, а за 10 месяцев нынешнего года — 
выше 127,4 (в октябре).

Индекс ФАО не рассчитывается для 
отдельных стран, но из данных Росстата о 
ценах российских производителей сель-
хозпродукции следует, что в 2023 году 
они были на 55% выше среднегодовых 
цен за период 2014–2016 годов. То есть 
российский индекс, аналогичный индексу 
ФАО, составил бы в 2023 году 155 — су-
щественно больше индекса ФАО. 

Рост цен российских производителей, 
опережающий мировые цены, наблюдает-
ся не только в продовольственной сфере, 
а и во многих других отраслях обрабаты-
вающих производств и сферы услуг. В чем 
его причина? Ведь если ускорение миро-
вой инфляции Всемирный банк связывает 
прежде всего с введенными рядом стран 
ограничениями международной торговли 
минеральными удобрениями, зерном и 
другими сырьевыми товарами, то для Рос-
сии эти ограничения должны были повлечь 
рост внутреннего предложения подсанк-
ционных товаров и услуг, что способствует 
отнюдь не росту, а снижению цен.

Экономисты различают два вида 
инфляции разной природы: инфляцию 
спроса и инфляцию издержек. Первая 
наблюдается, когда доходы в стране ра-
стут быстрее общей стоимости товаров 
и услуг, поступающих на рынок, и рост 
цен балансирует спрос с предложением, 
не допуская дефицита. Вторая — когда 
рост цен объективно отражает рост не-
обходимых издержек поставщиков этих 
товаров и услуг. 

Центральный банк поднимает свою 
ключевую ставку, чтобы как можно боль-
ше доходов не тратилось немедленно, 
подталкивая цены к росту, а накаплива-
лось, сдерживая инфляцию спроса. Когда 
в стране среднегодовая зарплата три года 
подряд растет примерно на 14 процен-
тов без сколь-нибудь заметного роста 
предложения потребителям, удержать 
инфляцию на существенно более низком 
уровне удается лишь благодаря высокой 
ставке депозита. Если на фоне продол-
жающегося роста цен эту ставку заметно 
уменьшить, многие решат, что выгоднее 
поскорее истратить свои деньги, и инфля-
ция ускорится.

Однако, по оценкам ряда экспертов, 
у нас сейчас преобладает инфляция из-
держек, а ее сдерживать можно только 
за счет их снижения. Какие же издержки 
можно снизить и как? Рост затрат на сы-
рье, материалы, комплектующие, труд ра-
ботников вызван рыночной конъюнктурой, 
налоги и сборы государство сокращать 
явно не намерено. Из основных статей 
издержек остается стоимость заемных 
средств, необходимых для оплаты пере-
численных выше условий производства и 
реализации продукции до момента, пока 
она не оплачена покупателем. 

В только что опубликованных резуль-
татах совместного исследования ВТБ и 
РБК ключевых для крупного бизнеса угро-
зах следующего года высокая стоимость 
кредита оказалась на первом месте — на 
нее указали 77 процентов опрошенных 
организаций. Между тем цена банковского 
кредита базируется на ключевой ставке 
Центробанка, которую он пока скорее на-
мерен поднимать, чем снижать. 

Высокую ставку кредита предпри-
ниматели вынуждены закладывать в цены 
своей продукции, что сдерживает спрос 
и угрожает финансовой устойчивости их 
бизнеса. Чтобы сохранить конкуренто-
способность, они сокращают издержки, 
экономя на качестве продукции и сокра-
щая ее ассортимент, что ущемляет ин-
тересы потребителей. В выигрыше при 
этом только банки, суммарная прибыль 
которых быстро растет. В прошлом году 
она достигла 3,3 триллиона рублей, что 
составляет десятую часть всей валовой 
прибыли российской экономики. А за де-
сять месяцев текущего года их прибыль 

уже превзошла эту сумму. 
Столь выгодное место в современной 

экономической системе банки заняли не 
случайно, они ей необходимы. Всех ее 
участников, как частных лиц, так и орга-
низации, можно условно разделить на две 
группы: зарабатывающих больше, чем 
они за тот же период тратят, и зарабаты-
вающих меньше, чем хотели бы потратить 
за это время. В условиях перманентной 
инфляции, свойственной подавляющему 
большинству стран, первым нужна воз-
можность как минимум сохранить свои 
сбережения, а лучше — их приумножить. 
Вторые же нуждаются в заимствовании 
средств, которых им недостает для ре-
шения своих задач. 

Банк соединяет между собой тех и 
других, предлагая первым за вознаграж-
дение положить свои средства к нему на 
хранение (депозит), а вторым — за плату 
взять у них в долг (кредит). Разница между 
размерами платы за кредит и вознаграж-
дения за депозит является доходом бан-
ка, за счет которого обеспечивается его 
текущая деятельность, вложения в свое 
развитие и прибыль, распределяемая 
между его собственниками.

Обеим группам — вкладчикам и за-
емщикам — эти услуги банка удобны, но 
дороги. И главное — безальтернативны. 
Как еще сохранить свои сбережения, как 
реализовать свои планы что-то купить или 
расширить производство, если не хватает 
собственных средств? Представить себе 
иной способ решения этих двух задач, 
кроме обращения в банк, очень трудно. 

Однако можно, если вспомнить о коо-
перативах, и в первую очередь о коопе-
ративах потребительских, в том числе 
кредитных союзах. Это некоммерческие 
организации: граждане и организации 
объединяются в них не ради прибыли, а 
чтобы более эффективно удовлетворять 
свои потребности в товарах и услугах, в 
том числе в услуге кредита. Существен-
ным преимуществом таких кооперативов 
является возможность снижения цены 
нужных товаров и услуг за счет экономии 
на НДС, который не взимается с их постав-
щика — члена кооператива, в отношении 
продукции, распределяемой среди других 
его членов, а также сокращения расходов 
на их реализацию членам кооператива.

Потребители заинтересованы в воз-
можности гарантированно приобретать 
нужные им товары и услуги по розничным 
ценам ниже рыночных. Поставщики этих 
товаров и услуг заинтересованы в ста-
бильном сбыте и доступе к оборотным 
средствам по цене ниже, чем в банках. 
Потребительский кооператив мог бы удо-
влетворить эти потребности своих членов, 
причем не только потребителей, но и пред-
принимателей (которым закон позволяет 
членство в нем) с обоюдной пользой для 
каждой стороны. Как?

Проводя за счет имущественных взно-
сов своих членов — потребителей — пре-
доплату товаров и услуг, заказанных ими 
по фиксированным ценам другим своим 
членам — поставщикам этой продукции — 
и обеспечивая ее доставку потребителям. 
Цены такового поставщика для членов 
кооператива должны быть ниже его цен 
поставки на рынок как минимум на раз-
мер его НДС. Расходы кооператива на 
решение этих задач, добавляемые к цене 
поставщика, должны быть многократно 
меньше разницы между розничной ценой 
торговых сетей и рыночной отпускной 
ценой поставщика (для продтоваров эта 
разница, как правило, составляет не менее 
четверти розничной цены).

Общественные объединения потре-
бителей готовы участвовать в создании 
таких кооперативов, в которые они мог-
ли бы привлечь тех, кто заинтересован в 
регулярной поставке им нужных товаров 
по более низким ценам. Дело за пред-
принимателями, заинтересованными 
экономить на банковских кредитах и без 
маркетинговых затрат расширять круг 
лояльных покупателей. В перспективе та-
кой кооператив мог бы стать моделью для 
создания территориальных и продуктовых 
кооперативных сетей, объединенных в 
союзы потребительских обществ.

Отдаю себе отчет, насколько трудно 
будет создать подобный кооперативный 
механизм, столь непривычный для всех 
участников рынка, и какое сопротивление 
ему окажет банковская система. Однако 
уверен, что попытаться стоит, посколь-
ку обществу и государству это сулит за-
медление инфляции, ускорение развития 
производства и расширение предложения 
товаров и услуг, социальную стабилиза-
цию за счет создания у широких слоев 
населения сильной мотивации участия в 
развитии экономики. 

КООПЕРАТИВЫ 
ВМЕСТО БАНКОВ

Обоюдный интерес потребителей и производителей может 
остановить рост цен

СЕГО ДНЯ

ЗА БУГРОМ

Петр ШЕЛИЩ, 
сопредседатель Союза потребителей РФ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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РЕПЛИКА
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

Сирийские беженцы в 
западногерманском Вуппертале 
празднуют победу исламистов у 
себя на родине.

Саломе Зурабишвили скоро 
останется одна и без охраны.

c 1-й стр.
Наиболее рискованная категория 
автомобилей с точки зрения та-
кой схемы — это ввезенные из 
Белоруссии японские «право-

рульки», утверждает эксперт. Нужно помнить, 
что в РБ вообще уже достаточно давно за-
прещены ввоз и регистрация праворульных 
автомобилей. А электронные паспорта транс-
портного средства (ЭПТС) на такие автомо-
б и л и п р е д о с т а в ля ю т с я п о п р о с т у 
подложные.

— Если автомобиль определенной катего-
рии продается по низу рынка, это повод сразу 
заподозрить «конструктор», — рассказал «МК» 
специалист по подбору и обслуживанию по-
держанных авто Алексей Островский. — И 
японские «праворульки» это далеко не самая 

популярная из категорий, где эта схема дей-
ствует. Например, если выбирать американ-
ский спортивный автомобиль — так назы-
ваемый маскл-кар — вроде «Форд-Мустанг», 
90% из этих машин на рынке окажутся именно 
сваренными из нескольких аварийных автомо-
билей. Такое имеет смысл купить, если хочется 
покрасоваться перед девушками, но ездить 
на этом лучше не надо. Обычно это аварийные 
автомобили, которые покупаются за бесценок 
на американских аукционах и восстанавлива-
ются в странах бывшего СССР.

Выбирая иномарку, стоит отдать предпо-
чтение автомобилю, зарегистрированному в 
России уже несколько лет, советует эксперт. 
Это тот случай, когда «с пробегом по РФ» — 
менее проблемная ситуация, чем без такового. 

Если речь о регистрации в Белоруссии, Казах-
стане или других странах Таможенного союза, 
то лучше выбрать автомобиль, бывший в этих 
странах в реальной эксплуатации — то есть 
сменивший владельца и побывший в одних 
руках не менее двух лет. 

— Определить «конструктор» непро-
фессионал не сможет, — рассказал «МК» 
автомастер-кузовщик Николай, ранее за-
нимавшийся восстановлением аварийных 
автомобилей на продажу в одной из прибал-
тийских стран. — Качество кузовных работ мо-
жет быть очень высоким, швы зашпаклеваны 
— так что даже с толщиномером нужно еще 
знать, куда «смотреть». Что касается резинок-
уплотнителей — да, конечно, они будут не 
родными, но так будет в любом восстанов-
ленном полностью автомобиле. С этой точки 
зрения, конечно, надежнее купить «убитый» 
экземпляр, поставить его на учет и уже потом 
восстанавливать под своим контролем.

Наиболее надежная схема легализации 

«конструктора» — это вваривание в ввезен-
ный набор «запчастей» номерных деталей от 
уже стоящей в России на учете, но «убитой» 
автомашины. Если эта операция выполнена на 
высоком уровне (а номера именно сохранены, 
а не перебиты), шансы пройти экспертизу в 
ГИБДД достаточно высоки. 

— Еще один лайфхак, если вам отка-
зывают ставить на учет автомобиль после 
восстановления, — ехать именно в то под-
разделение, где машина уже была успешно 
поставлена на учет, — рассказывает собе-
седник «МК». — Там не будут «опровергать» 
решение, которое вынесли их же коллеги 
ранее, и произведут нужные регистрацион-
ные действия. А вот на экспертизу, если у вас 
«переварка», лучше все-таки не попадать. 
Правильный алгоритм: надо купить и поста-
вить на учет изношенное авто с хорошими 
документами, затем восстанавливать его с 
использованием привезенного «донора».

Антон РАЗМАХНИН.

ЖЕЛЕЗНЫЙ КОНЬ НА ПЕРЕВАРКЕ
АВТО

НЕВЫНОСИМАЯ ПРЕЗИДЕНТША ГРУЗИИ
SOSЕДИ

«ВЕСЕЛИЕ 
НА РУСИ 
ЕСТЬ 
ПИТИ…» 

Кадр из фильма «Особенности 
национальной рыбалки».
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— Алексей Константинович, США 
уверяют весь мир, что они впереди пла-
неты всей по разработкам искусствен-
ного интеллекта. У Штатов действи-
тельно в этом плане гегемония или они 
приукрашивают?

— Гегемония всегда стремится быть то-
тальной. Нельзя быть гегемоном в финан-
совой сфере, но не стремиться к гегемонии 
военной, политической, экономической и так 
далее. Так же и с искусственным интеллек-
том. Американцы сейчас являются лидера-
ми в этой области. На втором месте Китай. 
Потом с большим отрывом идут Германия, 
Индия и Япония. 

— А где мы? 
— Нам есть над чем работать. Пока мы 

заимствуем большие языковые модели ис-
кусственного интеллекта на Западе. Мы пока 
не автономны, не вполне суверенны в сфере 
технологий искусственного интеллекта. Это 
очень серьезная тема.

— Мы просто отстаем в гонке или есть 
реальные поводы для тревоги?

— Поводы есть. В алгоритмы, на кото-
рых основывается работа искусственного 
интеллекта, часто закладывается чуждое 
нам идейное содержание. Вся база, которая 
готовится на Западе, пронизана определен-
ными идеологическими установками. Обще-
ственно значимая информация не может быть 
безоценочной. Финансовая информация, 
допустим, может быть безоценочна, хотя это 
тоже вопрос, какие цифры вы выбрали. На-
пример, возьмем ВВП. Можно выбрать ВВП 
по номиналу. И тогда Соединенные Штаты 
на первом месте в мире с 23 триллионами 
долларов. А можно измерять ВВП по паритету 
покупательной способности, с учетом вну-
тренних цен того или иного государства. Тог-
да США отстают от Китая и уже с 2014–2015 
годов находятся на втором месте. Китай на 
первом, а мы — на четвертом месте в мире. 
Искусственный интеллект будет исходить из 
тех цифр, данных, оценок, установок, которые 
в него заложены. 

— Разработанный на Западе ИИ, надо 
полагать, оперирует данными, выгодны-
ми странам Запада?

— Вот один пример. Перед искусствен-
ным интеллектом то ли Google, то ли OpenAI 
поставили задачу дать визуальное изобра-
жение отцов-основателей США — Джорджа 
Вашингтона, Томаса Джефферсона, Бен-
джамина Франклина и других. Так вот: на 
изображении, сгенерированном ИИ, почти 
все они оказались черными, а двое из них 
— индейцами! Почему? Потому что это от-
ражает преобладающую расовую повестку в 
США. ИИ работает на базе того, что фигури-
рует в Интернете. Он не берет информацию 
из реальной жизни, он не ходит по улицам 
и не действует самостоятельно. Он ориен-
тируется по статьям, графикам, оценкам, 
информационным рядам, статистике и так 
далее. А эти вещи довольно лукавые. 

— Как в этой ситуации быть нам? В 
России есть свой ИИ?

— По мнению некоторых наших разра-
ботчиков, например Натальи Касперской, в 
цифровом плане мы до сих пор весьма зави-
симы. Мы вынуждены задействовать схемы, 
алгоритмы, модели, которые разработаны на 
Западе. Мы их пытаемся скорректировать, 
подстроить под себя и преобразовать, но 
пока мы еще не вышли на автономность. 

— Мы уже упустили момент, чтобы 
получить этот суверенитет?

— Вряд ли в этой сфере существует 
точка невозврата. Но то, что мы сильно за-
поздали на этом направлении, достаточ-
но очевидно. Наши разработчики сейчас 
пытаются преодолеть эту зависимость, но 
она существует. Было бы странно, если бы 
она не существовала, потому что в течение 
практически 30 лет мы ориентировались и на 
западные программы, и на западное «желе-
зо». Google был у нас лидером, как и во всем 
мире. Эта зависимость вытекает из нашей 
предыдущей технологической ориентации 
на Запад. Только сейчас мы переходим к 
идее суверенного развития. Конечно, это 
потребует времени. 

— А в плане информации, которую 
российские граждане черпают из Ин-
тернета и СМИ, мы перебили западные 
тренды? 

— В сфере информации мы сумели, на 
мой взгляд, добиться качественного сниже-
ния зависимости от Запада. Когда я работал 
заместителем главного редактора газеты 
«Московские новости» в начале 90-х годов, 
хорошо помню, как тогда относились у нас к 
западным средствам массовой информации. 
Многие считали их образцом объективно-
сти и профессионализма. Сейчас степень 
доверия к западным средствам массовой 

информации, например к New York Times или 
CNN, близка к нулю. 

— Это неудивительно, они ангажиро-
ваны и доносят только одну точку зрения 
на любые события.

— И, кстати, доверие к основным СМИ и 
в самих Штатах упало до 30%. Такого никогда 
не было в их истории.

— Зато рейтинги Такера Карлсона 
бьют все рекорды. 

— Это, кстати, тоже феномен: на За-
паде люди перестают доверять медийным 
институтам, поскольку они сильно дискре-
дитированы, а начинают доверять медий-
ным личностям. Что касается нас, то мы 
совершили информационный переворот: 
наши граждане все больше ориентируются 
на внутренние источники информации. Но 
в мире западные СМИ по-прежнему имеют 
большое влияние, особенно на политические 
и бизнес-элиты.

— И в дружественных нам странах 
тоже?

— В странах БРИКС ситуация несколько 
лучше, но и там ориентируются в основном 
на международные источники. А междуна-
родные — это какие? Это CNN, CBS, MSN-
BC, Sky News, BBC, то есть американские 
и британские. Даже телеканал Fox News, 
который более консервативен, поскольку 
ориентируется на Трампа, в целом имеет 
тот же фокус новостей. То есть мы имеем 
дело с огромной разветвленной системой, 
которая по-прежнему контролирует инфор-
мационные потоки. Другое дело, что им ста-
ли меньше доверять, и это заметно. Но и 
альтернатив пока мало: наш телеканал RT, 
несколько китайских телеканалов на англий-
ском... Информационная монополия Запада 

уже поколеблена, но не уничтожена. Даже в 
нашем интернет-пространстве это ощуща-
ется. Тот же YouTube, например, к которому 
много обоснованных претензий с нашей 
стороны, сохраняет большую аудиторию. 
При этом YouTube уже заблокировал около 
90 наших каналов. Кстати, и мою программу 
«Постскриптум» начал блокировать еще до 
начала СВО.

— По какой причине YouTube вас 
заблокировал?

— Он ссылался на некие «правила со-
общества». Конечно, как автор и ведущий 
известной телепрограммы, я имею дело как 
с положительными оценками своей работы, 
так и с критикой, кому-то нравится, кому-то 
нет. Но блокировки YouTube — это не про 
критику, это про цензуру. По их «правилам», 
например, нельзя ставить под вопрос прак-
тику смены пола у детей или показывать, как 
черный мужчина избивает белую женщину. 
Это, видите ли, «покушение на ЛГБТ» и «раз-
жигание расизма». На деле же речь о прямой 
либеральной цензуре. Под этими предлогами 
уже в 2020–2021 годах были заблокированы 
несколько выпусков программы, а в 2022-м 
ее заблокировали целиком, как и мой пер-
сональный канал на YouTube. 

А вот как белый полицейский поставил 
колено на шею наркомана Джорджа Флойда 
и тот от этого якобы умер, это, по мнению 
западных СМИ, нужно было показывать и 
обсуждать бесконечно. На деле полицейский 
был ни в чем не виноват: он использовал 
прием, утвержденный полицией США, для 
того чтобы обездвижить буйного преступ-
ника при аресте. При таком приеме никакого 
эффекта потери дыхания у арестованного не 
происходит. А Флойд умер от колоссальной 

передозировки фентанилом — у него была 
обнаружена тройная смертельная доза в 
крови. При передозировке фентанилом 
действительно наступает эффект потери 
дыхания. 

— Но в итоге эта история вылилась в 
движение BLM в Америке.

— Демократы все повернули против 
Трампа: мол, вот какой расизм при нем 
творился… Так вот: рассказывать правду 
о смерти Флойда на YouTube тоже нельзя. 

Сразу появляется сообщение, что по-
добные сюжеты нарушают «правила 

сообщества», то есть неугодны, а потому 
запрещены. 

— Facebook (принадлежит кор-
порации Meta, признанной экстре-

мистской в России) пару лет назад 
заблокировал футболиста по фами-

лии Хохлов из-за того, что его фами-
лия якобы оскорбляет чувства граждан 

Украины.
— В блокировках на глобальных плат-

формах много абсурда. Никаких «правил со-
общества» не существует. Это измышление 
руководства Facebook, Google и YouTube. 
Блокировки осуществляются произвольно, 
под надуманными предлогами, но их суть 
— политическая. Например, Facebook забло-
кировал в 2021 году группу пользователей в 
США — около двух миллионов человек — из-
за хештега «Байден не наш президент». В этом 
хештеге нет призыва к насильственной смене 
власти, это лишь выражение отношения к 
Байдену. Разве в американской Конституции 
написано, что каждый гражданин должен 
клятвенно признать результаты выборов и 
обожать избранного президента? Нет, это 
его личное дело — признавать или нет. Тем 
не менее эту группу заблокировали. А теперь 
Марк Цукерберг бегает к Трампу в Мар-а-
Лаго и клянется ему в вечной любови. Он 
знает, что его самого и его платформы за 
многое можно «прижать». Это и нарушение 
свободы слова, и финансовые нарушения, 
и незаконное использование персональных 
данных в рекламных целях. 

— Как ни печально, контора Цукер-
берга далеко не единственная, которая 
незаконно пользуется персональными 
данными людей. В России это тоже ко-
лоссальная проблема: данные воруют 
кибермошенники. Новые схемы появ-
ляются почти ежедневно. Из последнего 
— мошенники, создающие дипфейки, 
звонят гражданам от имени мэра Москвы. 
Как с этим бороться?

— Прежде всего надо начать с рекомен-
даций не поддаваться ни на какие звонки. 
Сейчас с помощью ИИ можно подделать и 
голос, и видео. Объемы телефонного мо-
шенничества развиваются семимильными 
шагами. По данным Сбера, в 2021 году было 
зафиксировано 2 миллиона мошеннических 
звонков в сутки, в 2022 году — 5 миллионов, 
в 2023 году — 8 миллионов, а в январе 2024 
года — 20 миллионов звонков в сутки! Только 
представьте себе.

— Есть информация, что против жи-
телей России действуют 400 мошенни-
ческих колл-центров. Это данные про-
шедшего лета. 

— 400 — это только на Украине. Там это 
уже превратилась в индустрию. Эти центры 
работают под крышей украинских спецслужб 
и рассматривают свою деятельность как спо-
соб изъятия финансов у российских граждан. 
В прошлом году потери от всех форм кибер-
мошенничества составили 250 млрд рублей. 
В этом году объем мошенничества может 
достичь 300 миллиардов. И уже ясно, что в по-
добных схемах используется искусственный 
интеллект. Такое число звонков операторы 
физически сделать не могут. Один оператор 
может сделать 300–500 звонков в день. ИИ 
может сделать до 50 тысяч звонков в сутки. 
И это еще не предел. Искусственный интел-
лект уже говорит человеческим голосом. Он 
способен вести беседу. Есть и такой прием: 
искусственный интеллект фильтрует среди 
огромного числа звонков наиболее «перспек-
тивные», и тогда к разговору подключается 
оператор, который начинает обрабатывать 
очередную жертву.

— Если ИИ теперь используется не 
только во благо, но и с преступными це-
лями, надо ли его регулировать? 

— Есть один принципиальный момент. 
Нам говорят, и это звучало на недавних циф-
ровых форумах, что не надо ни в коем случае 
трогать ИИ, потому что это якобы ударит по 
нашим позициям в конкуренции с Соединен-
ными Штатами и другими центрами разра-
ботки искусственного интеллекта. Я с этим не 
согласен. Не надо трогать разработку ИИ. Но 
применение, конечно, надо регулировать. 

Нынешняя ситуация мне напоминает 

историю с Интернетом. Когда он только 
появился, все говорили, что это, мол, «зона 
свободы». А потом вдруг обнаружилось, что 
Интернет — это еще и способ передачи ин-
формации о том, как делать самодельные 
взрывные устройства, где можно купить нар-
котики и т.д. Через Интернет по миру стала 
распространяться эпидемия школьных рас-
стрелов, хотя очень долго они происходили 
только в США и Канаде. И что произошло? Все 
страны стали запрещать распространять че-
рез Интернет противозаконную информацию. 
И это логично. Что нам нужно сделать, так это 
принять законы, которые ограничивают при-
менение искусственного интеллекта и вводят 
особое наказание за применение ИИ в анти-
общественных и мошеннических целях. Здесь 
есть параллель с запретом так называемых 
треш-стримов. 

— Да, кстати, ведь запретить треш-
стримы вам удалось.

— Удалось, хотя на это понадобилось 
три года. Целых три года мы всех убежда-
ли, в том числе и наши правоохранительные 
органы, что это особый вид преступления. 
Нам говорили: «Погодите-ка, вот все, что вы 
говорите: убийство, издевательства, избие-
ния и так далее, — все это есть в Уголовном 
кодексе». Вот если в ходе стриминга кого-то 
убьют, мы, конечно, будем реагировать, при-
дем и арестуем. 

— Это ужасная логика: когда убьют, 
тогда и приходите. 

— Нам потребовалось много усилий, 
чтобы разъяснить: треш-стримы — это не 
обычное хулиганство, а качественно новый 
вид преступления, поскольку такие стри-
мы транслируются на сотни тысяч человек, 
разрушают мозги, вредно сказываются на 
молодежи. Некоторые блогеры начинали 
подражать треш-стримерам, строили из 
себя чуть ли не героев, бросающих вызов 
устоявшимся нормам. А на деле женщине 
с инвалидностью перцовыми баллончика-
ми в лицо пшикали, отрезали голову коту и 
доводили людей до смерти. К тому же это 
было еще и доходное дело. Некоторые треш-
стримеры хвастались, что у них доход — до 
полутора-двух миллионов рублей в месяц. 
Нам удалось наконец добиться того, чтобы 
трансляция через Интернет такого рода пре-
ступлений рассматривалась как отягчающее 
обстоятельство. Ужесточение наказания за 
такие преступления теперь предусмотрено в 
одиннадцати статьях Уголовного кодекса. 

— По вопросу регулирования ИИ за-
конопроект уже существует?

— В плане борьбы с дипфейками мы с 
депутатом Госдумы Ярославом Ниловым вы-
двинули такой законопроект. Верховный суд 
и правительство его концепцию поддержали: 
трудно оспорить необходимость бороться с 
подделками голоса и видео. К законопроекту 
есть претензии косвенного характера, есть 
предложения о его доработке. Но такой закон 
обязательно нужен. 

— Искусственный интеллект и те же 
дипфейки могут быть опасны не только 
как средство кражи денег со счета у пен-
сионерок, верно?

— Верно. Они могут быть также средства-
ми дезинформации и шантажа. Я уже видел 
ролики, где фигурировали дипфейки с нашими 
и зарубежными политическими деятелями. 
Пока это в основном шуточные ролики. Но 
такие технологии могут быть использованы для 
серьезных провокаций. В дни выборов в США 
ходило видео, сгенерированное искусствен-
ным интеллектом, как арестовывают Дональда 
Трампа. И выглядело вполне натурально…

— Но ведь очень сложно, а порой и 
вообще невозможно поймать того, кто 
создал дипфейк. В чем тогда смысл 
закона?

— Во-первых, может стать известно, кто 
их создает. Во-вторых, у нас есть с рядом 
государств договоры о выдаче преступни-
ков. Если противозаконный дипфейк соз-
дан, например, на территории Казахстана, 
или Узбекистана, или Азербайджана, то мы 
вполне можем сотрудничать с правоохрани-
тельными органами этих стран, тем более что 
и они могут столкнуться с той же проблемой. 
Главное, чтобы все знали, что в России это 
карается. Нам говорят: нельзя бесконечно 
раздувать Уголовный кодекс. Но дело же не 
в том, что мы раздуваем Уголовный кодекс, 
а в том, что жизнь развивается. И возникают 
совершенно новые темы. Валерий Зорькин, 
глава Конституционного суда, на последнем 
экономическом форуме в Санкт-Петербурге 
подробно рассказал, как на Западе собира-
ются признать субъектность ИИ и дать ему 
права, схожие с правами человека. 

— Не проще ли его «выдернуть из 
розетки», пока он не получил «прав 
человека»?

— Дело в том, что сейчас искусственный 
интеллект используется, как правило, в так 
называемых системах поддержки принятия 
решений (СППР). Здесь он, конечно, очень по-
лезен. Он перерабатывает огромный объем 
информации и может выложить ее как под-
готовительную информацию на стол, чтобы 
люди квалифицированно принимали реше-
ние на базе этого обработанного большого 
массива данных. Но ИИ опасно допускать в 
сферы, где решающее слово должно быть за 
человеком. Большие угрозы таятся в пере-
даче ИИ осуществления крупных военных 
задач. Даже энтузиасты ИИ указывают на 
опасности, связанные с функционированием 
т.н. «автономного оружия». Ведь машина 
будет принимать решения исходя из соб-
ственной, а не человеческой логики. 

— Давайте вернемся от искусственно-
го интеллекта к человеческому. В послед-
нее время активно обсуждается вопрос 
регулирования деятельности блогеров 
в Интернете. С треш-стримерами все 
понятно. Опасность дипфейков и пре-
ступного использования ИИ вопросов 
тоже не вызывает. А зачем выставлять 
рамки обычным блогерам?

— Речь идет в основном о том, чтобы 
блогеры несли ответственность за публи-
куемые материалы. Сейчас есть два подхода 
к регулированию деятельности блогеров. 
Первый — приравнять блогеров к СМИ, чтобы 

они соответствовали всем требованиям, 
предъявляемым к средствам массовой ин-
формации. Но насколько это оправданно? 
Ведь если блогеров приравнять к СМИ, то 
закон «О СМИ» должен применяться к ним 
в полном объеме. Сегодня согласно нему у 
СМИ есть учредитель, редакция, устав и т.д. 
То есть целый ряд положений, которые харак-
терны именно для СМИ как организации, а не 
для частных лиц. Это может создать хаос. 

— А какой второй подход?
— Второй подход состоит в том, что-

бы не дать блогерам злоупотреблять своим 
положением. Прежде всего — публиковать 
непроверенную, недостоверную информа-
цию. На мой взгляд, следует идти не по пути 
изменения статуса блогера, а определить, 
так сказать, потенциальные зоны опасно-
сти от его деятельности — и ввести ответ-
ственность. Здесь можно поступить так, как 
мы поступили с треш-стримами. Ведь есть 
огромный объем стриминга, не имеющего 
ничего зловредного. Никто не думает его 
запрещать. Запрещен был только треш-
стриминг. Вот и здесь надо перекрыть воз-
можности намеренной дезинформации, а не 
превращать блогеров в СМИ, что приведет 
только к неразберихе. 

Татьяна АНТОНОВА.

— Владимир, а вы сами по 
образованию учитель?

— Учитель географии. 
Хотя я так толком и не пора-

ботал учителем географии. Работу начал со 
сторожа на станции юных туристов, потом там 
же преподавал пешеходный туризм. Водил 
ребят по Сахалину, изучали родной остров. 
Спустя годы стал директором средней школы, 
а сейчас — директор техникума, благодаря 
чему о конфликтах между учениками и педа-
гогами не просто знаю, а сам их постоянно 
разрешал. И часто причина крылась в том, 
что конкретный ученик ощущал вседозволен-
ность, а учитель не знал, как поступить.

— Вы сами в детстве и юности с учи-
телями не спорили, не грубили им? 

— У меня в начальной школе за какую-то 
четверть был «неуд» по поведению (не помню 
уже, за что именно). То есть в моем детстве 
оценки по поведению были, и они выставля-
лись в дневник.

— У вас не было ощущения, что оцен-
ки по поведению в некоторых случаях 
ставились очень предвзято? Кому-то до-
ставались плохие только потому, что он 
не нравился учителю. 

— У меня такого не было. Но, разумеет-
ся, кто-то мог с таким сталкиваться. Мне же 
плохая оценка помогла обратить внимание 
на свое поведение. Вообще я поднял тему 
перед президентом, имея в виду именно ре-
гулирование поведения. Мы вышли к этому 
через проблему о защите чести и достоинства 
учителя. Очень много обращений от педагогов 
сегодня поступает. 

— На что чаще всего жалуются?
— На первом месте неуважительное от-

ношение. Пример. Урок начался, ученик от-
крывает дверь, заходит. «Ты хотя бы извинись», 

— говорит учительница. «Да ну, Марья Иванов-
на, что ты придумала такое?» Или вот, допу-
стим, на уроке музыки ученик издевательским 
тоном заявляет учительнице об опере Глинки: 
«Что за рок включила нам?» А она даже не 
знает, что на такое ответить. 

На втором месте агрессивное поведение. 
Ученик кричит на учителя: «Почему вы забрали 
телефон? Зачем вы звоните моим родителям? 
А что вы тут директору сказали?»

Ну и на третьем месте — порча имуще-
ства учителя. В сумку налили что-то, одежду 

выбросили. Это, надо признать, крайне ред-
кие случаи. 

— Ну, это было во все времена. Разве 
учитель не должен быть готов к такому и 
не растеряться?

— Разные же есть учителя. Да и среди уче-
ников бывают такие, с которыми невероятно 
сложно найти контакт, они дестабилизируют 
не только класс, но и всю школу. Это настолько 
избалованные дети, что им в принципе не 
знакомы понятия «уважение», «почтение».

— Но для таких случаев существуют 
школьные психологи. 

— Не всегда и они могут решить 
проблему. 

— А оценка по поведению решит? 
— Оценка может быть только одним из 

инструментов и защиты учителя, и воспитания 
ребенка. Пользоваться им или нет — право 
учителя. Сейчас у него мало механизмов 
защиты. Вот куда учителю пожаловаться в 
случае оскорбления? Директор наверняка 
скажет: «Марья Ивановна, сами разбирай-
тесь». Профсоюз в данном случае не поможет, 
он защищает трудовые права. Страхование 
от подобных ситуаций в России не предусмо-
трено. В суд? Имейте в виду, что многие ро-
дители имеют больше возможностей нанять 
хороших адвокатов, чем простой учитель со 
своей небольшой зарплатой. 

— Как относятся к идее ввести оценку 
за поведение сами учителя?

— Я сообщил президенту цифры, которые 
соответствуют действительности, — порядка 
80% поддерживают.

— Но может это только в конкретных 
регионах?

— Мы встречались с учителями на Даль-
нем Востоке, в Сибири и в Центральной части 
России. А еще встречались со студентами 

педагогических вузов — то есть будущими 
учителями. Причем общались с теми, кто 
уже прошел практику преподавания в шко-
ле. По результатам и вышли те самые 80 
процентов. 

—А детей вы опрашивали? 
— Нет, с ребятами не разговаривали пока 

об этом. У нас есть еще время до подготовки 
поручений президента. Но кажется, что будет 
50 на 50. 

— Сейчас, к сожалению, количество 
суицидов среди детей и подростков ве-
лико. И вот представьте, что ко всем про-
чим причинам добавиться «двойка» по 
поведению на уроке.

— Думаю, такого не произойдет. Речь не 
о том, что каждый учитель на любом уроке 
сможет ставить неудовлетворительную оценку 
по поведению. Нет. Предполагается, что это 
будет делать педагогический совет по итогам 
года. Он выслушает классного руководителя, 
педагогов-предметников, самого ученика с 
родителями.

— А какие последствия у такой оценки 
будут?

— Его не переведут в другой класс, на-
пример. Сейчас часто в конфликтных ситуа-
циях получается, что виновата во всем школа. 
Но по Семейному кодексу за ребенка несут 
ответственность и родители. А почему-то в 
последнее время многие забывают об этом. 
Особенно те, кто приходит с проверками. 
Они всегда ищут виноватых среди учителей, 
директора, заместителей. И даже баба Маня, 
которая моет полы, у них виновата. А роди-
тели ни при чем, хотя некоторые с ребенком 
не занимаются, ведут себя непотребным 
образом.

— А как оценка эту ситуацию 
изменит? 

— Мы не говорим, что оценка должна 
изменить саму ситуацию в семье. Мы гово-
рим о том, что оценка должна повлиять на 
поведение ребенка и обратить на него вни-
мание родителей. Бывают истории, которые 
требуют жесткой реакции. И «двойка» была 
бы ровно такой. 

— Можете пример сит уаций 
привести?

— Однажды мне в кабинет бросили бу-
лыжник (в отместку за мое решение не пускать 
на школьный вечер тех, кто плохо себя вел). 
Слава богу, что меня не задело. Или позвонил 
мальчик, сказал, что школа заминирована. 
Были ситуации, когда школьники приходили и 
распыляли перцовые баллончики в коридоре, 
а нам приходилось эвакуировать всю школу. 
Или выяснилось, что отдельные наши ученики 
опубликовали в соцсетях что-то нехорошее. 

Я против того, чтобы в подобных ситуа-
циях детей привлекали к ответственности. 
Но «двойку» я бы поставил и, возможно, на 
второй год оставил. 

— Ситуация: мальчик в классе не-
сколько раз доводил девочек до слез. 
Ему «двойка» по поведению грозит?

— Смотря какие критерии вводить. И 
есть варианты: оценка может быть только 
«неуд» и «уд», или же будет по пятибалльной 
системе. Здесь нужен научный подход. Наде-
емся, что Российская академия образования 
поможет.

— Если будет пятибалльная система, 
то за что могли бы ставить «пятерку»?

— Помог другу. Котенка спас. За девочку 
заступился, к которой кто-то задирался. Чест-
но себя повел в спорной ситуации. Навестил 
ветерана. Да что угодно. Это не обязательно 
должны быть великие дела.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ФСБ 
накрыла сеть мошеннических колл-центров с оборотом 
до миллиона долларов в день. Центробанк предложил 
ввести запрет на перевод денежных средств после про-

дажи недвижимости. Обе эти новости объединяет один и тот же феномен 
— искусственный интеллект. Для кибермошенников ИИ стал инструментом 
обмана доверчивых граждан, причем его использование во вредоносных 
целях может иметь и трансграничный характер. Можно ли регулировать при-
менение искусственного интеллекта и надо ли ограничивать его разработку? 
Есть ли у России шанс создать свой ИИ и кто опаснее в Интернете: нейросеть, 
треш-стример или обычный блогер? Об этом «МК» рассказал председатель 
Комиссии Совфеда по информационной политике и взаимодействию со СМИ 
Алексей ПУШКОВ.

Искусственный 
интеллект 
может стать 
мировым злом, 
но его нужно 
контролировать

«УМНАЯ» 
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Результаты работы американского ИИ: первые поселенцы 
в основном азиаты, а отцы-основатели США — 
черные и латиносы.



Ежегодно в России растут тарифы на 
жилищно-коммунальные услуги (ЖКУ). 
В этом году они выросли в среднем по 
стране на 11%, а с 1 июля 2025 года 
прибавят почти 12%. Причем в отдель-
ных регионах их стоимость растет еще 
сильнее, так как местные власти могут 
самостоятельно установить величину 
индексации. Неудивительно, что в та-
ких условиях для многих жителей, осо-
бенно имеющих невысокие доходы, 
ежемесячная плата за «коммуналку» 
становится практически неподъемной 
финансовой ношей. И поскольку из-
бежать этих платежей нельзя, един-
ственный разумный выход — эконо-
мить на свете, тепле и воде. Некоторые 
жильцы, для которых такая экономия 
фактически стала образом жиз-
ни, поделились рецептами своей 
коммунальной бережливости. 

«Мобильный телефон 
заряжаю ночью»
Наталье Александровне из Саратова 72 

года. Женщина давно на пенсии. Всю жизнь 
проработала медсестрой. Замуж так и не 
вышла, детей нет. Впрочем, одинокой себя 
не считает: «У меня есть подруги и друзья, 
с которыми я по выходным встречаюсь и 
хожу на различные мероприятия. Так что не 
жалуюсь». 

Тем не менее родных у нашей героини 
нет, помогать ей некому. Пенсия у Натальи 
Александровны по меркам Саратова совсем 
небольшая — всего 17 тысяч рублей. Конечно, 
есть пенсионные льготы и субсидии, но все 
равно экономить приходится буквально на 
всем. Особенно это касается неотвратимо 
растущих услуг за ЖКХ.

«Несколько лет назад приятельница научи-
ла меня как можно чаще мыть люстры и лампы. 
Все просто: покрытые пылью осветительные 
приборы светят тускло, из-за чего хочется 
включить все освещение в комнате. Поэтому 
я мою люстры и лампы раз в неделю. А порой 
даже телевизор смотрю в темноте либо вклю-
чаю лампу», — рассказывает саратовчанка. 

Кроме этого, наша героиня в течение дня 
всегда выключает все электрические приборы 
из розеток. Отмечая, что включенный в розетку 
телевизор, даже не работающий, сжирает око-
ло 12 Вт в сутки. А микроволновка и того больше 

— около 72 Вт 
в сутки. При этом мобильный 

телефон женщина заряжает ночью, благо имеет 
в своей квартире двухфакторный счетчик (диф-
ференцированная по времени суток система 
учета, позволяющая оплачивать потребление 
электроэнергии в ночные и дневные часы по 
различным тарифам. — «МК»). А чтобы просто 
выпить чаю, наливает в чайник ровно столько 
воды, сколько ей требуется: «На кипячение 
целого чайника уходит примерно пять минут. 
А на нагрев чашки воды не больше минуты. А 
значит, можно сэкономить несколько десятков 
ватт, что в переводе на месячные показатели 
очень даже ощутимо. И еще совет — перио-
дически чистить чайник от накипи. Таким об-
разом, он будет закипать быстрее, экономя 
электроэнергию». 

Также Наталья Алек-
сандровна установила 
счетчик на холодную и 
горячую воду. И теперь в 
общей сложности платит 
около 400 рублей в месяц. 
Умывается женщина каж-
дое утро над небольшим 
ведерком, а потом этой 
водой смывает унитаз. 

Научилась пенсио-
нерка экономить и на 
работе холодильника. 
Мужчина-сосед поре-
комендовал ей не пере-
гораживать вентиляци-

онные отверстия внутри домашнего 
ледника — именно так некоторые жители Сара-
това называют холодильник, — чтобы не повы-
шать расход электроэнергии. Как рассказала 
Наталья Александровна, стена холодильника, 
на которой установлен компрессор, не должна 
стоять вплотную — ближе чем на 50 см — к ба-
тарее. Иначе техника будет потреблять больше 
электроэнергии. А еще между продуктами в 
холодильнике должен свободно циркулировать 
воздух. Если их ставить вплотную, то расход 
электроэнергии также будет выше.

А еще с некоторых пор для купания пен-
сионерка использует исключительно душ. Она 
даже не поленилась и посчитала расход воды. 
Оказалось, что ванна на пять минут — это 200 
литров «просто в никуда». Душ же — всего 100 
литров воды. 

Для приготовления небольшого количе-
ства еды Наталья Александровна советует ни 
в коем случае не брать трехлитровую кастрю-
лю. Большая емкость греется долго, а значит, 
деньги утекают сквозь пальцы. И никогда не 
мыть посуду под струей воды. Лучше сложить 
все в раковину, закрыть слив, набрать воду, до-
бавив моющее средство и «замочить» посуду 
минуть на пять. «После этого посуду помыть, 
включить воду и прополоскать ее. Так можно 
сэкономить не только от 50 до 250 литров воды 
в день, но и ваши деньги», — делится советом 
наша героиня.

Учитывая ежегодные огромные траты за 
отопление, Наталья Александровна рекомен-
дует раз в 3 года заклеивать щели в окнах, на 
балконе, в дверях, чтобы не пропускать влагу 
и холод. «Такой способ поможет в квитанции 
увидеть сумму намного меньше, чем привык 

видеть наш и без того дергающийся глаз», — 
подытоживает экономная хозяйка. 

«В туалет иду с фонариком»

Другой нашей героине, Веронике Ми-
хайловне из Таганрога, 65 лет. Несмотря на 
солидный возраст, она еще работает — за-
ведующей районной библиотекой. Женщина 
была замужем, но рано овдовела. Детей нет. 
Живет, как она сама признается, ради един-
ственной племянницы, которой и завещала 
свою трехкомнатную квартиру. 

Зарплата у Вероники Михайловны скром-
ная — 20 тысяч рублей. Пенсия и того меньше 
— 14 тысяч. Благо есть помощь от той самой 
племянницы. Но, несмотря на это, женщина уже 
лет десять старается экономить в быту.

Так, например, она моет посуду и стирает 
вещи после 11 часов ночи. В это время на ис-
пользование воды тариф немного ниже, чем 
в дневное время. «Мобильный телефон я за-
ряжаю на работе. Глажу одежду в непиковое 
время. А ночью, если вдруг я захотела в туалет, 
то свет не включаю — иду туда с фонариком, 
освещая себе путь», — отмечает Вероника 
Михайловна.

Также несколько лет назад жительница 
Таганрога заменила почти всю бытовую технику 
в квартире на экономичные модели класса А 
— просто-напросто они потребляют намного 
меньше электроэнергии. А еще пенсионерка 
советует всегда заранее подумать, что вам 
нужно в холодильнике, и не открывать его доль-
ше, чем на 10 секунд. 

А чтобы сэкономить деньги за воду, один 
раз в неделю Вероника Михайловна просто 
не моется, а протирает свое тело влажным 
полотенцем. Периодически наша героиня прак-
тикует еще один нетривиальный лайфхак: «Если 
я вижу на своей одежде яркие пятна от про-
дуктов либо понимаю, что вещь начинает дурно 
пахнуть, то достаю свою палочку-выручалочку 
— спрей для нейтрализации неприятных запа-
хов. Я распыляю его на одежду, чтобы создать 
иллюзию чистой вещи. За счет этого я эконом-
лю воду и деньги. И продлеваю срок службы 
одежды. То, что я делаю, позволяет носить вещи 
и нижнее белье десятилетиями». 

Еще один прием, которым заведующая 
библиотекой пользуется уже несколько лет, — 
это экономия на туалетной бумаге. Женщина 
ее не покупает, а пользуется обычными газе-
тами: «Разрезаю газету на несколько кусочков, 
немного их мну и использую по назначению». 

Она умудряется сэкономить даже на чае: 
чайные пакетики Вероника Михайловна не 
выбрасывает, а заваривает их несколько раз 
в течение дня. Либо заваривает чай в термо-
се. Таким образом, женщина тратит меньше 
денег, чем обычно. И еще советует особо ра-
чительным гражданам вешать шторы длиной 
до батареи — так тепло будет идти в дом. 

«Отказалась 
от холодильника с октября 
по март»
Жительнице города Юрьевец Ивановской 

области Галине Ивановне 68 лет. Она получает 
пенсию 15,4 тыс. рублей, что лишь на 2 тыс. 

рублей больше прожиточного минимума в ее 
регионе в 2024 году. Общий стаж работы у нее 
31 год, из них 18 — на молокозаводе в Юрьевце. 
Но в 1990-х молокозавод разорился, и после 
этого ей пришлось ездить на работу в Москву. 
Женщина к тому моменту уже была разведена, 
и ей нужно было поднимать двоих детей в оди-
ночку. Бывший муж финансово поддерживать 
семью не стремился. «В Москве я где только 
не работала: то цветы продавала, то посуду 
мыла, а по вечерам — пол, — поделилась вос-
поминаниями женщина. — Конечно, пыталась 
устроиться официально, но везде требовали 
прописку, поэтому я работала без документов 
следующие 13 лет после закрытия завода». 

В общем, пенсия получилась маленькой, и 
экономия для нашей героини — насущная не-
обходимость. Из ежемесячного дохода Галины 
Ивановны на продукты уходит около 8 тыс. 
рублей, на коммунальные услуги и лекарства 
— около 4,5 тыс. рублей. Еще 500 рублей идет 
на мобильную связь. Экономия на ЖКУ — дело 
непростое, но Галина Ивановна приспособи-
лась. Утром она сначала набирает воду в таз, 
умывается там, а затем этой же водой смывает 
унитаз. Так же поступает, если нужно помыть 
посуду: сначала делает все в тазу, а затем эту 
воду использует для смыва. Днем в доме ста-
рается в туалет не ходить: недалеко находит-
ся поликлиника, где можно воспользоваться 
удобствами. Женщина рассказала, что все это 
позволило платить за потребление воды почти 
на 550 рублей меньше, чем выходит у соседки, 
которая получает хорошую пенсию, а «комму-
налку» ей вообще дети оплачивают.

Но это не все: потребление электричества 
Галина Ивановна также снизила. «Прочитала в 
газете, что вымытые окна и чистые лампы по-
зволяют сильно меньше тратить электричества, 
так что теперь протираю всё каждые три дня», 
— сообщила женщина. Узнав, что холодильник 
меньше «съедает» электроэнергии, если его 
расположить как можно дальше от батарей, 
она попросила сына сделать перестановку 
и переместила этот важный бытовой прибор 
вглубь своей небольшой кухни. Однако, по ее 
признанию, на счетчиках сильной разницы не 
заметила. Больший эффект дает, по ее сло-
вам, полный отказ от этого электроприбора 
на время. «С конца октября по март полностью 
отключаю холодильник», — говорит пенсио-
нерка. Когда погода на улице холодная, то Га-
лина Федоровна просто собирает скромные 
свои запасы продуктов в пакет и отправляет за 
окно на подоконник с уличной стороны. «Все 
электроприборы на ночь выключаю из сети», 
— добавила женщина. Правда, днем от про-
смотра телевизора все же не отказывается. 
«Концерты люблю разные, когда поют хорошо, 
ну и новости смотрю, конечно», — рассказа-
ла пенсионерка. Экономия на электричестве 
позволяет женщине выгадывать еще где-то 
350 рублей в сравнении с той же соседкой, 
утверждает она. 

В Юрьевце у пенсионерки живет сын с се-
мьей и внуками. Но просить о помощи женщина 
не хочет принципиально. «Мне стыдно перед 
детьми, что ничего не могу им дать, — всхли-
пывает она. — Они сами крутятся как белки в 
колесе, и в результате все в кредитах. Дочь в 
Питер уехала, там на фирме какой-то работа-
ет, но просить у нее я не могу: она квартиру 

снимает, и ей же на свое жилье копить нужно, 
поэтому стараюсь перебиваться сама». Так 
что экономия буквально на всем давно вошла 
у Галины Ивановны в привычку. 

За льготами надо побегать

Давать рекомендации по еще большей 
бережливости тем, кто уже и так на всем эко-
номит, — дело непростое, говорит председа-
тель Жилищного союза, член комитета по ЖКХ 
Торгово-промышленной палаты Константин 
Крохин. В первую очередь он советует пенсио-
нерам и малоимущим гражданам пользоваться 
положенными льготами. По словам эксперта, 
льготники имеют возможность получить суб-
сидию от государства на компенсацию затрат, 
если их расходы на оплату ЖКУ превышают 22% 
их бюджета (в некоторых регионах процент еще 
меньше). Также существуют федеральные и ре-
гиональные льготы для ветеранов, инвалидов, 
пенсионеров, участников СВО, многодетных 
россиян и других категорий льготников. Но 
надо помнить, что автоматически их никто не 
предоставит: то есть нужно приложить опреде-
ленные усилия — как минимум обратиться в  
МФЦ, а затем, возможно, и собрать необхо-
димые справки. 

Ну а если льгот нет, то вся экономия сво-
дится просто к сокращению потребления, 
чтобы платить меньше денег. Касается это в 
первую очередь электричества и воды. Раньше 
было необычно слышать, что в таких богатых 
странах с высокими зарплатами, как Голландия 
или Германия, например, люди ходят в туалет 
по очереди, а потом смывают один раз, чтобы 
сэкономить. В Англии делают утренние ван-
ночки, когда умываются в мойке-умывальнике, 
то есть закрывают там пробку, наливают воду 
и этой водой умываются, а не проточной, как 
мы привыкли. Но этих примеров достаточно, 
чтобы понять, на что идут люди, когда услуги 
дорожают. 

Граждане снижают потребление разными 
способами: не используют электроприборы с 
большой мощностью, такие, скажем, как кипя-
тильник, посудомоечная машина, электроводо-
нагреватели. Некоторые привычки в экономии 
очень полезны и для безопасности. Например, 
выключать все электроприборы на ночь из 
розеток — навык, снижающий вероятность 
возгорания в доме. 

Но в целом сокращение потребления не 
даст какого-то баснословного «облегчения» 
личного бюджета: сэкономить таким обра-
зом получится от 3% до 5% средств, которые 
человек тратит на услуги ЖКХ, утверждает 
наш собеседник. «Лет 10–12 назад мы про-
вели эксперимент по энергосбережению на 
общем имуществе: меняли лампочки, делали 
датчики движения, — рассказал Крохин. — Все 
эти мероприятия на большом объеме общего 
имущества — в подъездах, коридорах и т.д. 
— дали экономию до 10%. Но там были объ-
емные площади. Если же речь идет об обычных 
квартирах-малометражках, то я не думаю, что 
там удастся сэкономить больше 5%». Так что 
действенный и доступный способ экономии — 
это только сочетание сокращения потребления 
и использования льгот, которые вам положены, 
подчеркнул эксперт.

Мария ПАТИ, Наталия ТРУШИНА.
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11 декабря мэр столицы Сергей Со-
бянин открыл движение по новому 
автодорожному тоннелю под путями 
МЦД, соединяющему улицы Двин-
цев в Марьиной Роще и Складочную 
в Бутырском районе. Работы заняли 
менее двух лет. Строительство новых 
путепроводов — один из ключевых 
элементов развития города, до 2030 
года будет построено еще более 15 
полноценных связок через железные 
дороги. 

Путепроводы или тоннельные переходы 
через железные дороги в черте города — один 
из ключевых элементов городской связности, 
их появление дает практически мгновенный им-
пульс развития прилегающим территориям. А 
значит, помогает реализовать все направления 
городской стратегии: создание комфортной и 
сбалансированной городской среды, развитие 
транспортной и инженерной инфраструктуры, 
возведение жилья по программе реновации.

«Мы в городе реализуем десятки меро-
приятий для того, чтобы улучшить локальные 
транспортные истории, связки между района-
ми, — отметил Сергей Собянин. — Особенно 
это касается проходов под железнодорожными 
линиями, которыми испещрена вся Москва, и 
порой целые районы разъединены железно-
дорожными путями. Здесь мы как раз реали-
зовали такую программу: проложили четы-
рехметровый тоннель и соединили два района 
Москвы, улучшив транспортное обслуживание 
более чем 130 тысяч москвичей».

Напомним, «прокол» между улицами Двин-
цев и Складочной существовал ранее в негаба-
ритном виде, был непригоден для полноценной 
эксплуатации в логистических целях. Сейчас 
высота его достигла 4 метров, что позволяет 
использовать его полноразмерным грузови-
кам стандартного габарита. Строительство 
тоннеля проводилось в рамках адресной ин-
вестиционной программы города Москвы с 
марта 2023 до осени 2024 года. Время в пути 
между районами Марьина Роща и Бутырский 
сократилось в среднем на 20 минут. 

Добавим, что работы в каждом подобном 
случае не ограничиваются самим основным 
сооружением: так, 400-метровый в длину тон-
нель с двумя полосами между улицами Двин-
цев и Складочной сопровождается более чем 
километром дорог — обновлены, например, 
участки улиц Двинцев, Полковой и Стрелецкой. 
На самой улице Двинцев, к примеру, появился 
дублер — боковой проезд длиной 334 метра, 
который обслуживает прилегающие кварталы 
офисов и жилых домов. В следующем году ра-
боты продолжатся: между улицами Двинцев и 
Добролюбова модернизируют дорожную сеть 
общей протяженностью 1,7 км. А через пути 

МЦД-4 появится подземный переход в райо-
не улицы Двинцев. Что касается инженерных 
коммуникаций, объем работ там еще больше: 
в рамках проекта будет переустроено около 60 
километров различных сетей. 

Кстати, Бутырский район — один из самых 
сложных в Москве с точки зрения связности: 
здесь пересекаются (и, соответственно, раз-
резают ткань города) сразу несколько на-
правлений железных дорог. Чтобы исправить 
ситуацию, требуется дальнейшее развитие 
сети путепроводов: уже сейчас проектируется 
железнодорожный путепровод пути МЦД-2 
между улицами Складочная и Добролюбова. 
В результате от Третьего кольца можно будет 
практически напрямую попасть на улицу Ми-
лашенкова и Алтуфьевское шоссе. 

Это лишь один из сложных в транспорт-
ном отношении районов Москвы — дорожный 

каркас совершенствуется и развивается по 
всему городу. Повышение связности дорож-
ной сети достигается за счет строительства 
тоннелей, путепроводов и межрайонных 
транспортных объектов. Так, к югу от МКАД 
ключевым объектом такого рода стала строя-
щаяся трасса Солнцево—Бутово—Варшавское 
шоссе, работы там планируется завершить в 
2026 году. Всего же в 2025–2027 годах в сто-
лице планируется построить 259 км дорог, 45 
искусственных сооружений и 48 пешеходных 
переходов. 

С 2011 по 2024 год было построено 1432 
км дорог — это около 25% от существующей 
улично-дорожной сети Москвы (12,3 километра 
из них — в уходящем 2024-м). Куда важнее, 
однако, число именно искусственных соору-
жений: за 13 лет было построено 437 тоннелей, 
эстакад и мостов, восемь из них в этом году. 
И здесь рост более внушительный — число 
таких сооружений в Москве с 2011 года вы-
росло на 65%. 

Работа по наращиванию транспортной 
связности, преодолению железнодорожных 
преград будет вестись и дальше: до 2030 года 
запланировано строительство еще 16 путепро-
водов. Так, близки к завершению работы на 
путепроводе «Текстильщики», а также в этом 
году будет достроен путепровод, соединяющий 
улицы Инженерную и 800-летия Москвы на 
севере столицы поверх путей Савеловского 
направления (МЦД-1). 

В следующем году перестанут быть «ту-
пиковыми» улицы Валаамская и Академика 
Королева — районы Марфино и Останкино 
получат новый импульс развития. В 2026 году 
соединят путепроводом Костромскую улицу 
(Бибирево) и Юрловский проезд (Отрадное), 
а также уже упомянутые улицы Добролюбова 
и Складочную. 

Часто открытия путепроводов и мостов 
становятся заметными городскими событиями 
— как, например, в центре города, где пеше-
ходный мост соединил Болотную набережную 
с Крымской и Якиманской, или на МКАД, где 
открылась в этом году развязка с улицей Верх-
ние Поля. Но куда важнее, что все строящиеся 
объекты складываются в общую мозаику мо-
дернизированного транспортного каркаса, 
который делает улично-дорожную сеть Мо-
сковского региона соответствующей задачам 
и технологиям мегаполиса XXI века.

Юрий СУХАНОВ.

Московские строители 
продолжают 

совершенствовать 
транспортный каркас 

города

Сергей Собянин открыл новый 
тоннель под путями МЦД-4, 
связавший районы Бутырский 
и Марьина Роща.

Перед новым 2025-м рекордно вы-
росло и число Дедов Морозов и Сне-
гурочек по вызову, включая самоза-
нятых, и их цены, и спрос на них — об 
этом говорит бесстрастная стати-
стика. При этом новогодние ряже-
ные со стажем жалуются, что резко 
изменились клиентские запросы к 
репертуару сказочных персонажей. 
Об их трудностях «МК» узнал у них 
самих. 

Из года в год в декабре аналитику по 
количеству выездных новогодних анима-
торов, их статусу (агентство или индивиду-
ал), ценообразованию и востребованности 
заказывает вся околоновогодняя сфера 
услуг — от фирм-устроителей праздников, 
актерских агентств до экзотических за-
ведений вроде проката оленьих упряжек 
и шоу мини-пигов. Все они в канун этого 
Нового года не без удивления узнали, что 
в сравнении с прошлым годом спрос на 
услуги Дедов Морозов и Снегурочек по 
вызову в России увеличился на 55%. При 
том, что стоимость их услуг местами (в 
столицах и ВИП-сегменте) выросла, а по 
стране остается стабильной — на уровне 
прошлого года. 

— Стабильно неадекватной, я бы сказа-
ла, — комментирует Валентина, родитель-
ница из детского сада в Сочи, где сказоч-
ные дед с внучкой запросили 7 тыс. руб. за 
получасовой утренник. — В прошлом году 
мы тоже заказывали их же за те же 7 тысяч, 
но в этом году нас предупредили, что цена 
«базовая». А все остальное — от минусовки, 
под которую они споют, до адресного по-
здравления детям по имени — за отдельную 
плату. Как и любой каприз клиента. Мы, 
к примеру, попросили заменить «Джингл 
беллз», которую они обычно поют, на «В лесу 
родилась елочка», все равно наши дети по-
английски еще не понимают. А они в ответ: 
о’кей, 1000 сверху. На круг получилось 13 
тыс. руб. за 30 минут, родители большин-
ством голосов отказались. 

Жителям столицы агентский Дед Мороз 
(работающий под «крышей» организации) 
обойдется в сумму от 5 до 16 тыс. руб. за пол-
часа. По нижней ценовой планке волшебный 
дедушка по вызову прослушает новогоднее 
стихотворение, выученное ребенком заказ-
чика, примет от него пожелание на листочке 
и в ответ достанет из мешка сюрприз, зара-
нее купленный заботливыми родителями. А 
по «потолковой» цене еще и сам расскажет 
стихотворение или споет, а также загадает 
загадки и проведет новогодний конкурс. 
Крупные столичные агентства, поставляю-
щие новогодних массовиков-затейников с 
выездом, объясняют разброс цен датами. 
Совершенно идентичное выступление их 
аниматоров длиной в полчаса 15 декабря, 
к примеру, стоит 6500 руб., а 31-го — от 16 
тысяч, в зависимости от близости Нового 
года. А если заказчики пожелают, чтобы Дед 
Мороз со Снегурочкой принесли символ 
года (в наличии неядовитые змеи. — Авт.), 
это плюс 7 тыс. руб. к базовому ценнику. 
Но и это ничто в сравнении со ставшими 
традиционными у столичных жителей ново-
годними забавами — катание на оленьих 
упряжках, шоу карликовых свинок и прочие 
шоу и мастер-классы — от 15 тыс. руб. за 
сеанс. VIP-поздравления от сказочных ге-
роев (отличается стоимостью костюмов и 

реквизита) стартуют от 5500 руб., а ближе 
к 30 декабря доходят до 14 тыс. руб. за 10 
минут. Устроители, правда, завлекают скид-
ками за продолжительность: до 25 декабря 
10 минут с Дедом Морозом и Снегурочкой 
5500 руб., а полчаса — «всего» 6500. А по-
сле 25-го полчаса в гостях у сказки всего 
14 700 руб. против 14 тыс. за 10 минут от 
той же парочки. При этом любое дополни-
тельное шоу обойдется клиенту в сумму 
от 18 до 25 тыс. руб. Неудивительно, что 
самозанятых Дедов Морозов и Снегурок, 
к неудовольствию организованных, в этом 
году прибавилось (по данным аналитиков, 
на 26% относительно прошлого года).

А вот что же такое «допшоу» по цене от 
18 до 25 тысяч, спрашиваем у самих гостей 
из сказки.

— Это мое бывшее агентство придума-
ло такой ход, — сообщает самозанятый Дед 
Мороз из Москвы, второй год как ушедший 
из-под агентской опеки. — Но им выгодно, 
они ж сами своих Дедов Морозов со Снегур-
ками обирают, а нам, индивидуалам, самим 
отдуваться. Понимаете, у новогодних анима-
торов со стажем уже отработано — песенки, 
стишки, конкурсы, игры, поздравления. А 
это не просто репертуар, который в твоей 
голове, это саундтрек, заученные тексты и 
жесты, подводки к поздравлениям — целый 
спектакль, рассчитанный поминутно. А в 
этом году заказчики вдруг условия стали 
ставить: хотим только «старые добрые» со-
ветские новогодние стихи и песни и никаких 
«ваших этих шуток ниже пояса». У меня их 
и не было никогда, я ж к детям выезжаю! 
Разве что песенку пел про Скруджа, похи-
тителя Рождества Гринча передразнивал 
и упоминал Рождественский вертеп. Но 

мне на ходу полностью менять репертуар 
и сложно, и затратно. 

Однако сейчас сказочный герой по 
вызову покорно учит новогодние стишки 
по добытым в библиотеке еще советским 
школьным учебникам по чтению для 1–2-х 
классов. А его напарница Снегурочка вместо 
стихотворного поздравления к подарку от 
лица эльфов — рождественских помощников 
Санта-Клауса — и песенки про Снежного че-
ловека разучивает мультяшную «Расскажи, 
Снегурочка, где была» и польку-снежинку 
под «Маленькой елочке холодно зимой». 

Если верить коллегам нашего собе-
седника, не легче и тем, кто обслуживает 
совершеннолетний контингент, хотя вызов 
на корпоративы считается самым доходным 
— около 20 тыс. в час каждому персонажу, 
если «контора приличная». Но и издерж-
ки такие, что мало не покажется, вплоть 
до комических. Так, секретарь столично-
го филиала весьма приличной кавказской 
компании при заказе в офис новогодних 
персонажей попросила проконтролировать, 
чтобы «платье у снегурочки закрывало ко-
лени и никаких декольте», а Деда Мороза 
попросили включить в поздравление Гимн 
России и песню «Кабы не было зимы». Зато 
вызов на вечер 31 декабря, то есть по выс-
шей ценовой категории. 

По данным рынка сферы новогодних 
услуг, на частные банкеты до 10 гостей при-
ходится около трети всех заказов выездных 
новогодних персонажей. 15% — корпорати-
вы для взрослых от 100 человек. Остальные 
же гости из сказки приглашены в детские 
воспитательные и образовательные учреж-
дения и на семейные вечеринки. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

«НЕ ХОТЯТ НИЖЕ ПОЯСА»
Деды Морозы и Снегурочки по вызову срочно 
меняют репертуар

СТОЛИЦА 
ПРИРАСТАЕТ 
ДОРОГАМИ

Велопешеходный  
мост через 
Водоотводный  
канал в Москве.
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В очереди на восхождение

— Эверест — высшая точка Земли, поэто-
му альпинисты во все времена будут ста-
раться попасть на эту вершину, — говорит 
один из самых титулованных альпинистов 
Владимир Шатаев. — На Эверест совершают 
восхождения с севера, со стороны Тибета, 
и с юга — со стороны Непала. Маршруты с 
непальской стороны более популярны. Ког-
да на 3–4 дня открывается «погодное окно», 
там пытаются совершить восхождение сразу 
около 500 человек. Стоят у перил, ждут своей 
очереди на проход.

Владимир Шатаев является «снежным 
барсом», мастером спорта по альпинизму, 
членом классификационной комиссии Фе-
дерации альпинизма России, членом жюри 
премии «Золотой ледоруб России»… А его 
культовая книга «Категория трудности» пере-
издавалась уже множество раз.

Владимир Николаевич вспоминает, как он 
сам поднимался на Эверест в 1995 году. 

— Это была экспедиция от региона Се-
верная Осетия — Алания, посвященная 50-
летию Победы. Нас было 25 человек. Мы всё 
делали сами: самостоятельно обрабатывали 
маршрут, устанавливали палатки, на трудных 
участках провешивали перила. У нас рабо-
тал только один шерп (горный проводник, 
носильщик, представитель народности из 
Восточного Непала). Помню, насколько мы 
были удивлены, когда к нам в базовом лагере 
подошел один из британских альпинистов 
и поинтересовался, могут ли они восполь-
зоваться перилами, которые мы провесили 
до Северного седла, и сколько нам нужно за 
это заплатить. 

По словам Владимира Шатаева, это стало 
для них полной неожиданностью. 

— Для нас было естественным, что другие 
альпинисты будут пользоваться перилами. Но 
у иностранцев уже тогда все было поставлено 
на коммерческие рельсы. Мы сказали, что 
никаких денег с них не возьмем, но попросили 
дать нам веревки, чтобы мы смогли провесить 
перила дальше. 

Владимир Шатаев был приглашен в эту 
экспедицию в качестве старшего тренера. 

— Я готовил команду, консультировал 
участников, помогал им акклиматизировать-
ся. В составе была в основном молодежь. Я 
составил анкету, где был в том числе и во-
прос о том, сколько дней длилось их самое 
продолжительное восхождение. Выяснилось, 
что 3–4 дня. А экспедиция на Эверест была 
рассчитана на два месяца. У ребят не было 
опыта длительного нахождения на высоте. 

Владимир Николаевич, в свою очередь, 
вспоминает, как американский альпинист 
Джим Уиттакер, который в 1990 году орга-
низовал совместную советско-китайско-
американскую экспедицию на Эверест, под-
бирал в команду людей. 

— Он ориентировался на тех, кто дли-
тельное время сможет обходиться без душа… 
Я в той экспедиции был тренером советской 

команды. Мы целый месяц добывали воду 
изо льда для приготовления пищи, у нас ухо-
дило на это достаточно много газа. Тогда на 
вершину взошли 8 советских, 7 китайских и 
5 американских альпинистов. 

В 1995-м, во время экспедиции от регио-
на Северная Осетия — Алания, поднялись на 
вершину Эвереста 8 человек, в том числе и 
Владимир Шатаев. Хотя он и не планировал 
восхождение. 

— У нашей группы была задача дойти до 
высоты 8300 метров, сделать заброску. Что 
мы и сделали. Я чувствовал себя неважно. 
Юрию Прояеву и Федору Шульеву пришлось 
на сильнейшем ветру устанавливать палатку. 
Мы устроились на ночлег. Кислород тогда до-
стать было сложно. На троих у нас был лишь 
один баллон с кислородом. Ночью мы им 
дышали. Утром мне стало лучше. Повинуясь 
внутреннему голосу, я решил прогуляться. А 
дальше — мистика. Пройдя метров 40 вверх, 
я нашел на склоне 24 новых кислородных бал-
лона. Потом выяснилось, что они остались от 
прошлогодней иркутской экспедиции. Ребята 
в 1994-м поднялись до 8300 метров, просиде-
ли из-за непогоды на этой высоте три дня… 
А у нас благодаря их баллонам с кислородом 
появился шанс подняться наверх, которым 
мы и воспользовались. 

Как говорит наш собеседник, каждый из 
их тройки взял по четыре баллона. Они сразу 
ощутили тяжесть рюкзаков. И все трое под-
нялись на вершину Эвереста. 

Владимир Шатаев делится, что, когда 
они уже спустились в Катманду, Элизабет 
Хоули — летописец гималайских экспедиций 
— сообщила, что он второй человек в мире по 
возрасту, который поднялся на Эверест. 

— Рекордсменом тогда был 61-летний 
испанец, а мне было 58 лет. Это считалось 
своего рода достижением. А в 2013-м на вер-
шину Эвереста взошел уже 80-летний японец 
Юитиро Миура.

«Доставим на вершину 
и обратно»

Сейчас стоимость восхождения на выс-
шую точку планеты у различных компаний 
колеблется от 40 тысяч долларов до 160 тысяч 
и выше (от 4 до 16,5 млн рублей). И это не 
считая снаряжения. Цена зависит от сервиса: 
количества баллонов с кислородом, гидов, 
страховки, наличия в группе врача… 

При VIP-сервисе вам в базовый лагерь на 
яках могут занести даже телевизор и органи-
зовать бар со всевозможными напитками. 

Компании со всего мира, имеющие 

лицензии от министерства туризма Непа-
ла, взывают к потенциальным клиентам с 
тугим кошельком: «Вы можете с закрытыми 
глазами доверить нам свою жизнь», «Наши 
гиды будут подбадривать вас и уговаривать 
не сдаваться», «Быстро доставим вас на вер-
шину и обратно». Кто-то делает ставку на 
здоровые амбиции, выставляя заставки: «У 
Земли два полюса — Южный и Северный, но 
есть и полюс высоты — Эверест».

И если раньше восхождение на Эверест 
было под силу наиболее подготовленным 
альпинистам, то к началу 90-х стало до-
ступно каждому, кто готов за это хорошо 
заплатить. 

— Мы использовали кислород с 8300 
метров, когда есть риск потерять здоровье. 
А сейчас в коммерческих экспедициях кис-
лород применяют даже в базовом лагере, на 
6400 метрах, на 7000. Плюют на акклиматиза-
цию. Спят с кислородом. И потом из базового 
лагеря идут с кислородом на восхождение. 
На мой взгляд, это не имеет никакого от-
ношения к спорту. Это чисто коммерческие 
дела. Я к таким восхождениям отношусь от-
рицательно, потому что это искажает саму 
идею альпинизма. 

Клиенты этих коммерческих фирм, как 
говорит наш собеседник, ничего не делают 
сами, не ставят палатки, не готовят перила. 

У них с собой только один баллон с кисло-
родом, а все остальное несут и делают за 
них шерпы. 

— А они только ноги переставляют. Зво-
нят потом с вершины женам, родственникам, 
подругам… 

А впереди — спуск, когда организм измо-
тан, идти нередко приходится на последних 
литрах кислорода, а еще и погода часто пор-
тится. Согласно статистике, на спуске людей 
погибает больше, чем на подъеме. 

Недаром же многоопытные шерпы перед 
началом пути всегда совершают молитвы. 
Просят, чтобы гора позволила подняться на 
свою вершину, а также дала возможность 
спуститься с нее. 

Кладбище на склонах

Кого-то Эверест не отпускает. Жертвами 
горы, по данным Гималайской базы данных, 
стали уже 330 человек. В страшном списке 
указаны фамилии, страны, даты. В графе 
«причина смерти» значится: кровоизлияние в 
мозг, падение в ледниковую трещину, тром-
боз сосудов головного мозга, отморожение 
внутренних органов, лавина, истощение, 
переохлаждение, обвал, остановка серд-
ца, внутреннее кровотечение, инсульт, отек 
мозга, обрушение серака — ледяного пика… 
Напротив многих фамилий указано: пропал 
без вести. Обстоятельства их смерти так и 
остались неизвестными. 

Многие погибшие альпинисты были опо-
знаны, но их тела долгое время на высоких 
участках оставались неубранными из-за труд-
ностей, связанных с эвакуацией.

Альпинисты, которые шли на вершину, 
делились, что им буквально приходилось 
переступать через мертвых людей. А тело 
одного из индийских альпинистов, который 
погиб в 1996 году, даже служило своеобраз-
ным ориентиром на отметке 8500 метров. И 
имело свое название — «Зеленые ботинки» 
(по ярко-салатовой обуви погибшего). 

Как сообщают восходители, несколь-
ко лет назад тело альпиниста исчезло, 
вполне возможно, что ветром его сдуло в 
пропасть.

Непальские власти, в свою очередь, 

сообщают, что перед началом альпинист-
ского сезона, который наступает весной, 
они вывозят со склонов тонны мусора и тела 
альпинистов. 

— Раньше действительно склоны Эвере-
ста напоминали кладбище, — говорит Вла-
димир Шатаев. — Сейчас власти обязали 
фирмы, которые организуют восхождение, 
спускать с горы вниз тела погибших клиен-
тов. А те тела альпинистов, которые раньше 
лежали на тропе, на мой взгляд, непальцы 
просто скинули в пропасть. И все.

Владимир Николаевич вспоминает, что в 
октябре этого года съемочная группа National 
Geographic обнаружила в тающем леднике на 
Эвересте почерневший кожаный ботинок с 
человеческой ступней. На шерстяном носке 
сохранилась пришитая бирка «AC Irvine». Все 
указывало на имя владельца — британского 
альпиниста Эндрю «Сэнди» Ирвина. Он ис-
чез во время восхождения на Эверест сто 
лет назад, 8 июля 1924 года. На тот момент 
альпинисту было 22 года. 

— Последний раз его вместе с товари-
щем, 38-летним Джорджем Мэллори, видели 
в 243 метрах от вершины. А сейчас ботинок 
Ирвина нашли на леднике, на высоте где-
то 5500 метров. Как он мог там оказаться? 
Если только тело альпиниста не скинули вниз. 
Вполне возможно, что он так и остался лежать 
где-то в пропасти ниже по маршруту. Как и 
другие тела погибших альпинистов. Поэтому 
их сейчас и не видно на склонах. 

А Эверест продолжает каждый год со-
бирать свои жертвы. Согласно отчету Де-
партамента туризма Непала, в этом году 
на Эвересте погибли 8 человек, из них трое 
числятся пропавшими без вести. 

В списке погибших — два монгольских 
альпиниста, которые поднимались на Эверест 
без дополнительного кислорода и гидов-
шерпов. В нескольких метрах ниже верши-
ны Эвереста погиб кенийский альпинист, а 
его гид-шерп пропал без вести. Не могут до 
сих пор найти британского альпиниста и его 
гида-шерпа, которые попали под обрушение 
карниза во время спуска. 

Индийского альпиниста удалось спа-
сти из лагеря, но он скончался в больнице 
в Катманду… В прошлом году на Эвересте 
погибли 17 человек.

«Зона смерти»

Область выше 8000 метров называют на 
Эвересте «зоной смерти».

— Самое страшное происходит, когда до 
вершины остается 100–150 метров. У челове-
ка силы уже на исходе, он плохо соображает, 
но, несмотря на все риски, пытается дойти 
до вершины. Потому что понимает, что еще 
70 тысяч долларов он уже не найдет. И таких 
примеров, когда человек «на грани фола» 
пытается штурмовать последние метры, а на 
спуск у него сил уже не хватает, очень много. 
Да и кислород уже на исходе.  

Владимир Шатаев поделился, что его 
поразил откровенный рассказ одного из 
российских восходителей из коммерческой 
группы, которая совершала восхождение на 
Эверест весной этого года. 

— На высоте 8800 метров, посередине 
сбросов со «Ступени Хиллари» — крутого, 
почти вертикального склона горы, у этого 
человека пропало зрение. Как он описывал 
— будто стекла в очках заклеили лейкопла-
стырем. Перед глазами у него был сплошной 
белый экран. 

Я нашла этот рассказ, который дей-
ствительно впечатляет. Человек на одном 
из самых сложных участков перестал видеть. 
Из-за кислородного голодания у него «вы-
ключились» не глаза, а часть мозга, которая 
отвечала за зрение. 

Естественно, что его охватила паника. 
Пульс зашкаливал, руки тряслись. Восходи-
тель понимал, что находится в «зоне смерти». 
Стоит на остром гребне из снега и льда, ко-
торый окружен отвесными скалами. А тропа 
там — шириной с ботинок. 

Россиянин шел в связке с напарником-
шерпом. У них с собой была рация. Удалось 
сообщить о случившемся. Но шерп, поняв, в 
каком бедственном положении находится его 
клиент, просто взял и отстегнул страховочный 
двухметровый конец, который их связывал, и 
выбросил его в пропасть. 

Шерп не хотел умирать, посчитал, что 

будет идти с клиентом вниз очень медленно 
и им не хватит кислорода. Просто бросил 
потерявшего зрение человека, и все. 

Россиянина спас сирдар, руководитель 
шерпов, который взял спуск пострадавшего 
на себя. Перестегивая карабин, контролируя 
каждый шаг, он стал спускать потерявшего 
зрение человека со скальных сбросов, за-
литых льдом. 

Под Южной вершиной их ждал припасен-
ный кислород. Так они спустились с высоты 
8800 метров в лагерь на 8000 метров, потом 
на 7300 и 6400. 

Это была третья попытка россиянина 
сходить на Эверест. Больше он решил не ис-
пытывать судьбу. 

— В 2001 году был прецедент, — вспо-
минает Владимир Шатаев. — На Эверест 
поднялся незрячий американец Эрик Вей-
хенмайер. К тому моменту он побывал уже на 
самых высоких горных пиках всех континен-
тов. Конечно, все восхождения он совершал 
с группой поддержки.

Сколько стоит путь 
на Эверест

Как говорит еще один наш собеседник, 
«снежный барс», мастер спорта по альпи-
низму, старший тренер и капитан сборной 
России по высотному альпинизму Александр 
Яковенко, горы — это не то место, где люди 
должны погибать.

— Я никогда не думал, что доживу до 
того времени, когда на тропе на Эвересте 
будут стоять очереди, — говорит Александр 
Яковенко. — И что даже на Эльбрус будут 
ходить с кислородом. Но ведь кислородное 
оборудование может выйти из строя. Эле-
ментарно может замерзнуть тот же редуктор. 
Что будет делать в этом случае на высоте 
неподготовленный человек? 

Как говорит Александр Яковенко, его все 
время удивлял вопрос: а сколько стоит вос-
хождение на Эверест? 

— Все время хотелось ответить: «А во 
сколько вы оцениваете свою жизнь?» В горах, 
на большой высоте, жизнь человека стано-
вится хрупкой, уязвимой. Ты подвергаешься 
огромному риску. А если ты не альпинист, 
а просто заплатил за восхождение деньги, 
этот риск увеличивается в разы. Так сколько 
же стоит восхождение на Эверест? Это стоит 
десяти лет тренировок, это стоит серьезных 
достижений в высотном альпинизме. 

По мнению нашего собеседника, если 
человек идет на Эверест, он как минимум 
должен быть перворазрядником. 

— 8848 метров — это большая высота. И 
невозможно предугадать, как ваш организм 
поведет себя на этой высоте. Вы должны осо-
знавать, что вам там быстро никто не поможет. 
Там и у опытных альпинистов «крышу сносит», 
не говоря уже о новичках. 

По мнению Александра Яковенко, многие 
коммерческие восходители считают: если они 
заплатили крупную сумму за сопровождение 
по маршруту, то все будет хорошо. Они купили 
себе безопасность. 

— Но с шерпом-проводником может что-
то случиться. Он тоже человек. В горах сходят 
лавины, случаются ледопады, камнепады, 
внезапно меняется погода, поднимается 
снежная буря, обрывается страховка… Что 
будет делать на Эвересте в этом случае ком-
мерческий восходитель? 

Подобный контингент — как раз и есть, 
по мнению Александра Николаевича, слабое 
звено. 

— На участке, который надо быстро прой-
ти, новички начинают медленно перестегивать-
ся, из-за них и возникают очереди. Тропа-то 
одна. Если они сходили на вершину и вернулись 
— им просто в этот раз повезло. И все. 

Несмотря на пугающую статистику смер-
тей на Эвересте, количество желающих взойти 
на эту вершину не уменьшается. Идут наверх, 
на 8848 метров, «за достижением, личност-
ным ростом», «за ощущениями, что под тобой 
весь мир», «чтобы сделать то, чего не могут 
миллионы других», «за эмоциями, которых нет 
внизу», «потому что Эверест велик и учит быть 
великими других». Просто потому, что могут 
себе это позволить. И побоку, что более трех 
сотен, зачарованных этой высотой, оттуда не 
вернулись. Рискуют и будут рисковать. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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ДОКТОР
В 1895 году немецкий физик Виль-
гельм Конрад Рентген открыл лучи, 
позже названные его именем. Это 
стало поводом к появлению рентге-
нологии — абсолютно нового на-
правления в науке. Открытие быстро 
получило широкое распространение 
и дало стимул для развития физики, 
медицины, археологии и даже освое-
ния космоса. Кстати, именно за счет 
использования рентгеновских лучей 
работает компьютерная томография 
— важнейший инструмент врача-
рентгенолога, которая, в отличие от 
обычного рентгена, дает более точ-
ную и полную информацию о состоя-
нии организма. Вместе с заведую-
щим отделением томографии Центра 
лучевой диагностики Национального 
медицинского исследовательского 
центра «Лечебно-реабилитационный 
центр» Минздрава России, к.м.н. 
Виктором Петровичевым разбира-
емся в видах томографии и как к ней 
подготовиться. 

Какие бывают виды 
томографии 
Сегодня без рентгенолога не обходится 

практически ни одно медицинское учреж-
дение. Этот специалист проводит исследо-
вание органов и систем организма с целью 
своевременной диагностики и раннего вы-
явления разных патологических процессов. В 
настоящее время существует несколько видов 
томографии, которые используются в разных 
случаях и при разных диагнозах. Каждый 
вид исследования имеет свои уникальные 
преимущества и применяется в зависимости 
от клинической ситуации, а также специфи-
ческих потребностей пациента.

Рентгеновская томография (КТ или 
МСКТ)

Этот вид томографии использует рент-
геновские лучи для создания детализиро-
ванных изображений внутренних структур 
тела. Аппарат компьютерной томографии 
(КТ) вращается вокруг тела, делая множество 

тонкосрезовых снимков с разных углов, ко-
торые затем комбинируются в аксиальное 
(или осевое) изображение с возможностью 
реконструкции в 3D-изображение. Благодаря 
высокой разрешающей способности этим 
методом пользуются для диагностики травм, 

опухолей и других патологических измене-
ний, аномалий развития. Также он подходит 
для сосудистых исследований, в том числе 
коронарных артерий сердца. 

Электронно-лучевая томография 
(ЭЛТ)

Электронно-лучевая томография похожа 
на КТ, но вместо механического вращения 
для создания изображений используется 
электронный луч за счет его многократного 
отражения от неподвижного анодного ряда 
и детекторов вокруг тела пациента. Это по-
зволяет ускорить процесс сканирования, что 

полезно для исследования движущихся орга-
нов, таких как сердце. Однако метод имеет ряд 
ограничений. Среди них — значимая торсия 
(или искаженность) получаемого изображения 
и высокая лучевая нагрузка на пациента. По 
этой причине данный метод сейчас практи-
чески не применяется. 

Магнитно-резонансная томография 
(МРТ)

В основу метода положено мощное маг-
нитное поле и радиочастотное излучение 
(радиоволны) для создания изображений 
органов и тканей. Этот метод является золо-
тым стандартом для детальной визуализации 
мягких тканей, таких как мозг, суставы, мышцы 
и связки, без использования ионизирующего 
излучения. При использовании кардиосин-
хронизации возможно уточнение состояние 
миокарда сердца, а также оценка гемодина-
мических параметров органа. С помощью МРТ 
проводится оценка местной распространен-
ности ряда онкологических заболеваний (рак 
прямой кишки, рак шейки и тела матки, рак 
яичников и молочных желез, рак предстатель-
ной железы, а также опухолевое поражение 
других органов и тканей). 

Позитронно-эмиссионная томогра-
фия (ПЭТ)

ПЭТ использует радиофармпрепараты — 
радиоактивные вещества, которые вводятся 
в организм через кубитальную вену. Камера 
ПЭТ — это система детекторов, которая фик-
сирует излучение и создает изображения, по-
казывающие, как функционируют различные 
органы и ткани. Это важно для выявления 
опухолевой ткани и оценки метаболической 
активности. Существуют гибридные сканеры 
ПЭТ/КТ и ПЭТ/МРТ, где происходит наложение 
изображений патологического и физиоло-
гического метаболизма на анатомическое 
изображение, полученное посредством КТ 
или МРТ, для более корректной привязки 
«находок» к органам и тканям. 

Однофотонная эмиссионная компью-
терная томография (ОФЭКТ)

По принципу работы похожа на ПЭТ, но ис-
пользует другой тип радиоактивных изотопов 
и регистрирует одиночные фотоны. Данный 
метод хорошо подходит для исследования 

функций органов. Можно выполнять исследо-
вание миокарда, а также может применяться 
в онкологии, в частности, для выявления кост-
ных метастазов или сигнальных лимфатиче-
ских узлов при раке молочной железы, шейки 
матки и меланоме. Данная диагностическая 
информация имеет большое значение для 
планирования органосохраняющих операций 
и уменьшения периода реабилитации по-
сле хирургического лечения. По аналогии с 
ПЭТ существуют гибридные сканеры: ОФЭКТ 
совмещенные с КТ, где можно получить ана-
томические изображения в высоком разре-
шении с наложением «маски» метаболизма 
радиофармпрепарата. 

Ультразвуковая диагностика
Ультразвуковое исследование, или УЗИ 

(иногда используется название «ультразву-
ковая томография»), использует высокоча-
стотные звуковые волны для создания изо-
бражений тканей и органов. Ультразвуковое 
исследование часто назначается для монито-
ринга состояния плода во время беременно-
сти, обследования органов брюшной полости, 
сердца и сосудов. Это безопасный метод без 
ионизирующего излучения.

Оптическая когерентная томография 
(ОКТ)

ОКТ использует световые волны для по-
лучения изображений внутренних структур 
в высоком разрешении, таких как сетчатка 
глаза и оценка слоев эпидермиса кожи. Это 
неинвазивный метод, который позволяет вра-
чам видеть мельчайшие изменения в тка-
нях, что полезно для диагностики глазных 
заболеваний и исследовательских целей в 
дерматологии.

ИИ врывается 
в томографию

Как подготовиться к проведению томо-
графического исследования?

Обычно обследование не требует спе-
циальной подготовки со стороны пациента. 
Но желательно при записи изучить сайт 
клиники, в особенности раздел подготовки 
к тем или иным процедурам. 

— Прежде чем прийти на контрастное 
исследование КТ или МРТ, необходимо 
узнать свой уровень креатинина и моче-
вины. Эти данные можно получить, сдав 
биохимический анализ крови. Если общий 
аллергоанамнез пациента отягощен, на-
кануне исследования целесообразно прой-
ти процедуру премедикации. К примеру, 
аллергия на йодсодержащие контрастные 
препараты может стать ограничением для 
проведения процедуры контрастирования в 
компьютерной томографии, — рассказывает 
Виктор Петровичев.

Противопоказанием для проведения 
МРТ может стать инородное металлическое 
тело в полости орбиты, наличие кардио-
стимулятора, ферромагнитные клипсы на 
сосудах головного мозга. Отдельно нужно 
упомянуть управляемые стимуляторы мо-
чевого пузыря у спинальных пациентов, 
различные помпы в позвоночном канале 
и желудочковой системе мозга и других 
анатомических областях, кохлеарные им-
плантаты и нейростимуляторы. В общем 
же, томографические методы довольно 
безопасны и не несут значительных рисков 
для пациентов. 

По словам Виктора Петровичева, новые 
возможности для томографии в перспективе 
могут дать новые вычислительные мощно-
сти, на порядок выше существующих, такие 
как квантовые компьютеры. 

— В будущем может уменьшиться аппа-
ратозависимая часть продолжительности 
исследований и повыситься качество по-
лучаемых диагностических данных, будет 
снижена лучевая нагрузка при КТ и мето-
дах ядерной медицины. Уже сегодня искус-
ственный интеллект играет роль помощника 
рентгенолога, который берет на себя часть 
рутинных изменений. Думаю, ИИ будет уве-
личивать свое присутствие в данной области 
медицины. Он может быть использован как в 
роли помощника врача-рентгенолога, так и 
на «низком программном уровне» в процес-
сах обработки сырых данных, например при 
реконструкции получаемых медицинских 
изображений (КТ, МРТ, ПЭТ, ОФЭКТ).

Екатерина ПИЧУГИНА.

Врач рассказал 
о разных видах 
компьютерной 
томографии

16 декабря — День покорения вершин. И самой желанной 
для альпинистов остается Эверест — высочайшая верши-
на планеты. Зачем человеку идти на высоту, где летают 
самолеты, дуют ураганные ветра, крайне низкое содер-
жание кислорода, путается мышление и есть опасность 
схода лавины? И правильно ли поднимать на высоту 8848 
метров амбициозных коммерческих восходителей, ко-
торые выкладывают за этот аттракцион по 60–100 тысяч 
долларов? Об этом мы поговорили с именитыми гуру-
альпинистами, которые сами поднимались на Эверест. 

«ПОЛЮС
ВЫСОТЫ» 

Именитые альпинисты 
рассказали 

о восхождении 
на Эверест

Александр 
Яковенко.

Покорение Эвереста.

По словам Владимира Шатае

Владимир Шатаев.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Едок, предпочитающий 
блюда повкуснее. 4. Душевная организация 
тонкой натуры. 10. Почтение и уважение со-
лидному бизнесмену. 11. Номинант, в итоге 
получивший премию. 13. Глупая жертва мо-
шенников всех мастей. 14. Коняшка, катающая 
в парке малышню. 15. Волынщик, облаченный 
в килт. 16. «Покупка» австрийского шале на 
выходные. 18. Всякий вздор и откровенная 
чушь. 20. Крепкий настой в чайничке с си-
течком. 22. Подходящее предложение в ка-
дровом агентстве. 23. Отбивная котлета из 
межреберной части говядины. 24. Желтые 
«гранулы» в салате с крабовыми палочками. 
27. Денежное пособие заводу от государства. 
30. Горячий парень из Еревана. 32. Нудное 
занятие между перекурами. 34. «Снаряд», 
которым «стреляет» шампанское. 35. Футляр, 
купленный в подарок курильщику. 36. Горя-
чая выпечка на носу плаксы в дразнилке. 38. 
«Средство воспитания» коров у пастуха. 39. 
Черномазый кормилец паровозной топки. 40. 
«Высшая математика» в десятом классе. 41. 
«Песня» каблучков, бегущих по кафелю. 42. 
Низшая оценка в дневнике неуча.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Буратино», разлитый по 
бутылкам. 2. Твердый гостинец для ручной 
белочки. 3. Подруга, которую вечно ждать при-
ходится. 5. Награда Железному Дровосеку от 
Гудвина. 6. «Оратория» спящего генерала. 7. 
«Морской владыка» в погонах. 8. Заводское 
помещение, снятое для проведения свадьбы. 
9. Сбор вожатых до подъема всего лагеря. 10. 
Измерительная «улитка» в кармане прораба. 
12. Смерч, разрушающий дома в Техасе. 17. 
Спирт, которым можно отравиться. 19. «Гуру» 
школьника, готовящегося к поступлению в 
университет. 20. Общепризнанная полезность 
дела ученого. 21. Немецкая трасса в мечтах 
русского лихача. 25. Источник знаний в рюкзаке 
школьника. 26. Железные «ребра» бетонной 
конструкции. 27. Объединение государствен-
ных трестов в период нэпа. 28. Красноречивая 
цветочная композиция. 29. Молодец не из 
робкого десятка. 31. Официантка, уронившая 
поднос на клиента. 33. Месяц с Днем сме-
ха и Днем космонавтики. 34. Не оплаченная 
«зайцем» транспортная услуга. 37. Тяжелый 
портфель в руках первоклассника. 38. Бытовое 
название трубопроводного вентиля.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мемуары. 4. Опоссум. 10. Статист. 11. Артишок. 13. Рева. 14. Сова. 
15. Шпаргалка. 16. Насыпь. 18. Знаток. 20. Паспорт. 22. Эндшпиль. 23. Сигарета. 24. 
Комплекс. 27. Бедолага. 30. Агроном. 32. Индекс. 34. Нянька. 35. Отопление. 36. Клин. 
38. Пирс. 39. Кусачки. 40. Комедия. 41. Аксакал. 42. Пятачок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мигрант. 2. Уста. 3. Ретушь. 5. Приказ. 6. Снос. 7. Мочалка. 8. Старость. 
9. Парадокс. 10. Свистун. 12. Контакт. 17. Подшипник. 19. Невралгия. 20. Примета. 21. 
Тугодум. 25. Обидчик. 26. Стриптиз. 27. Банкетка. 28. Гильдия. 29. Дискета. 31. Галстук. 
33. Собака. 34. Неделя. 37. Нуга. 38. Пища.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346),сообщает о продаже имуще-
ства, принадлежащего должнику Открытому акци-
онерному обществу «Ордена Трудового Красного 
Знамени специализированный строительно-мон-
тажный трест по электрификации Московского 
железнодорожного узла имени В.Ю. Абдурахма-
нова», расположенного в г. Москве, а именно: 
Лот № 85 — Легковой автомобиль ГАЗ 32213, 2004 
г.вып., гос. № Е 582 УК 97, VIN ХТН32213040388282 
(техническое состояние неудовлетворительное; 
имеются дефекты: по всему кузову очаги коррозии, 
вмятины; отсутствующие элементы: двигатель с 
подкапотным оборудованием, коробка передач, 
капот, передний бампер, боковые зеркала, щетки 
стеклоочистителя). Начальная цена продажи 
лота № 85 — 36 000 руб. (без НДС).

Подробная информация о характеристиках и сто-
имости имущества предоставляется при направ-
лении запроса на электронную почту организатора 
торгов: kau.ooo@mail.ru; тел: +7(391)256-22-26.

В случае отсутствия в течение 7 календарных 
дней заявки на приобретение имущества, содер-
жащей предложение о цене имущества должника, 
которая не ниже установленной начальной цены 
продажи имущества должника, цена продажи 

подлежит снижению на 9% от начальной цены 
продажи, каждые 7 календарных дней с момента 
начала приема заявок, но не ниже минимально до-
пустимой стоимости продажи имущества, которая 
равна 1% от начальной цены продажи имущества.

Предложение приобрести имущество направ-
ляется в адрес организатора торгов (660041, г. 
Красноярск, а/я 12179) заказным письмом с описью 
вложения, либо предоставляется нарочно (660041, 
г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8) 
в форме Заявки, оформленной в письменном виде, 
в которой указывается наименование и количество 
имущества, цена предложения, а также почтовый 
адрес, адрес электронной почты, номер телефона.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 30.11.2018 по делу № А40-164343/17; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоре-
вич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; Некоммерче-
ское партнерство Саморегулируемая организа-
ция арбитражных Управляющих «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, 
г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, ком-
ната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

С ПОБЕДОЙ с Толечкой Дуэт!
Удач, Успехов
Сверх Ста лет,

С Толечкой Благ, Здравия!
Принц Толя Муж,
Семьи друзья

Принцесса Зина-Турандот,
С КНИГИ ПРЕЗЕНТАЦИЕЙ:

«ВСЯ ПРАВДА
О Принцессе Зинандот»,
От друзей ОВАЦИИ!
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Читайте в номере 
«Российской охотничьей 
газеты» №11 (19 ноября 
— 23 декабря 2024 г.):

✔ АЧС — кабанья проблема: будет ли конец 
трагедии.

✔ Белорусский опыт сохранения 
оленей.

✔ С оружием надо на «вы».
✔ Нужен ли охотнику ружейный погон.

✔ С гончей по белой тропе.
✔ Борзые против русака.
✔ Вести с водоемов.
✔ Идем на саргана.
✔ Тонкости ловли 
на осенней рыбалке.

НЕ ПРОПУСТИ!

ПРОБЛЕМА

Новый год у россиян давно ассоцииру-
ется не только с нарядной елкой, советскими 
фильмами и бокалом шипучего напитка под 
бой курантов. Королем в доме под Новый год 
становится праздничный стол. Самую вкусную 
выставку в Москве открыли в Музее музыки 
— «Вкусные истории Нового года». Казалось 
бы, в чем связь между новогодним застольем 
и классической музыкой? 

Еда и напитки были одним из источников 
вдохновения для многих великих компози-
торов. Первым на ум приходит, конечно же, 
Петр Чайковский и его балет «Щелкунчик» с 
изобилием «сладких» сцен. На экспозиции 
главный новогодний и рождественский балет 
представлен довольно широко — автограф 
партитуры обожаемого балета, балетная пачка 
Феи Драже, принадлежавшая знаменитой 

балерине Екатерине Максимо-
вой, которая долгие годы бли-
стала в Большом театре, 
всевозможные эскизы 
декораций и костюмов 
к постановкам. 

Помимо «Щел-
кунчика» за атмос-
феру здесь отве-
чает музыкальное 
сопровождение: на 
стенах возле экспо-
натов можно найти 
конфетки, на которых 
изображен QR-код. 
Его нужно отсканиро-
вать с помощью камеры 
мобильного устройства, и он 
приведет вас не только к самым 
новогодним и рождественским 
музыкальным произведениям, 
но и к «вкусной» музыке — «Ко-
фейный танец» из балета «Взбитые сливки» 
Штрауса, «Вальс монпансье» и «Танец какао» 
Фельдмана… 

Всеобщее внимание привлекают два пу-
затых самовара. Оба принадлежали звездам 
отечественной сцены — Федору Шаляпину 
и Леониду Утесову. Оказывается, Шаляпин 
обожал пить чай именно из самовара. Дока-
зательством тому является фотография, где 
прославленный бас чаевничает с не менее 
знаменитым композитором Сергеем Рах-
маниновым. И во главе их стола — самовар. 
Правда, не тот, что представлен среди экспо-
натов... Любопытный факт: Шаляпин обожал 
бублики, разогретые на самоваре. Может, в 
этом секрет его потрясающего голоса? Во-
калистам на заметку! 

Второй «пузач» был подарен Леониду Уте-
сову Московским теаклубом. Любопытно, что 
утесовский оркестр «Теаджаз», во многом бла-
годаря которому он стал первым эстрадным 
артистом, получившим звание народного, 
забавно перекликается с английским словом 
«tea» — чай. Хотя имеется в виду, конечно, 

слово «театральный». Однако 
совпадение забавное! 

Чай здесь предлагают 
пить вприкуску со сла-

достями — старинные 
этикетки и изыскан-
ные упаковочные 
коробки для конфет 
дореволюционных 
отечественных кон-
дитерских фабрик 
отвечают за «вкус-

ную» часть выстав-
ки. Надо сказать, что 

тогда коробки были 
настоящим произве-

дением искусства! Те, 
что подороже, обиты бар-

хатом и шелком, а те, что по-
проще, украшены изысканной 
росписью. Вокруг них некогда 
собирались всей семьей перед 

праздником и вместе торжественно раскры-
вали заветную коробку со сластями — таковы 
были рождественские семейные традиции. 

Вдохновлялись сладостями и напитками 
даже такие музыкальные исполины, как Иоганн 
Себастьян Бах. По заказу одного из владель-
цев кофейни в Германии, Циммермана, Бах 
написал музыку для еженедельных концертов, 
которые привлекали посетителей в заведение 
— своеобразный маркетинг XVIII столетия. 
«Кофейная кантата», которая была написана, 
когда в Германии женщинам запретили употре-
блять кофе, была в числе этих произведений 
и работала как реклама кофе среди немцев, 
которые предпочитали экзотическому напитку 
кое-что более привычное — пиво. 

Как же накрыть стол, если нет рецептов? И 
здесь о посетителях позаботились: на интерак-
тивном стенде можно обнаружить множество 
любопытных сладких рецептов. Например, 
конфеты «Сахарное драже» для Щелкунчика, 
марципан в шоколаде от Феи Драже и пудинг 
от Мышиного короля. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

ВКУСНЫЕ ИСТОРИИ 
ПОД ВЕЛИКУЮ МУЗЫКУ
Под Новый год темы для 
разговоров у всех пример-
но одинаковые: успел ли 
сделать все намеченное на 
год, где будешь отмечать 
праздник и появилось ли 
новогоднее настроение. 
В торговых центрах и су-
пермаркетах уже ходят со 
списками покупок к ново-
годнему столу. Кто-то заку-
пается консервами, икрой, 
напитками, а кто-то скупа-
ет красивые коробки с кон-
фетами и шоколадом. Все 
это под музыкальное со-
провождение новогодних 
«шлягеров», которые уже 
не первую неделю создают 
праздничную атмосферу в 
магазинах. Корреспондент 
«МК» тоже отправился на 
поиски новогоднего настро-
ения, правда, не в торговый 
центр, а на новогоднюю вы-
ставку, посвященную сла-
достям и музыке. 

МАРИНА ЧЕЧУШКОВА

Балетная пачка 
Феи Драже 
— Екатерины 
Максимовой 
из балета 
«Щелкунчик».

Самовар 
Федора Шаляпина.

27 декабря исполнится год со дня 
смерти выдающегося кинодраматур-
га Юрия Арабова. В 2020-м он снял 
в качестве режиссера свою первую 
и последнюю картину «Гирокастра», 
над которой работал пять лет. Сомне-
ния его не покидали, и премьера от-
кладывалась. Только теперь коллеги 
отважились показать режиссерскую 
версию фильма на фестивале автор-
ского кино «Зимний». Это первый за 
последние 65 лет совместный проект 
России и Албании, и на показе присут-
ствовал посол Республики Албания 
Генц Пецани. 

Спустя пару лет после того, как фильм был 
снят, киноведы и кинокритики включили его 
в список номинантов своей премии «Белый 
слон», но Арабов попросил его не рассматри-
вать, поскольку считал незавершенным. Но 
нам уже тогда удалось посмотреть фильм. 

Теперь картину представляла продюсер 
Элла Архангельская. Десять лет назад она 
сама дебютировала как режиссер с «Клеткой» 
по «Кроткой» Достоевского, адаптированной 
для кино Юрием Арабовым. Он же стал ху-
друком ее фильма. «Это третий проект Рос-
сии и Албании за всю историю после картин 
Сергея Юткевича и Юрия Озерова. Каждый, 
кто приложил руку к проекту, понимает, на-
сколько непросто было сделать его, но мы 
завершили все общими усилиями», — сказа-
ла Элла Архангельская, предваряя показ. В 
зале присутствовала в тот вечер вдова Юрия 
Арабова Ольга. 

Поскольку сам Арабов стал дебютантом, 
то ему тоже полагался худрук. Им стал Алек-
сандр Сокуров, снявший по его сценариям 
12 картин: «Одинокий голос человека» (это 
дебют Арабова-сценариста), «Скорбное бес-
чувствие», «Дни затмения», трилогия о вождях 
— «Телец»—«Молох»—«Солнце», «Фауст»... 

Сценарий «Гирокастры» написан  со-
вместно с 84-летним албанским писателем 
Исмаилом Кадаре, родившимся в Гирокастре, 
что на юге Албании. Там и происходят события 
в начале 1960-х. В титрах, правда, указано: 
«Социалистическая Албания, XX век». Лидер 
страны Энвер Ходжа недоволен тем, как в 
СССР обошлись с наследием Сталина. В зоне 
риска оказываются албанцы, получившие об-
разование в Советском Союзе и женатые на 
русских, как главный герой.  Ходжа обдумы-
вает, где кроме России можно покупать сахар, 
склоняется в сторону Кубы. При этом возни-
кает диалог о том, может ли собака управлять 
государством, получается, что только если это 
волкодав, которым он сам быть не хочет. Дома 
Ходжа слушает песни «Битлз».  

Главную женскую роль сыграла ученица 
Дмитрия Крымова Полина Гришина. В том 
же 2020 году она сняла дебютную коротко-
метражку «Blink» о потере любимого мужа — 
американо-российского музыканта Казимира 
Лиске. Он трагически погиб в 2017 году, выпав 
из окна. Ему было 35 лет. Тогда Полина расска-
зала в нашем интервью о том, как встретилась 
с Юрием Арабовым и он ее взял фактически 

без проб, хотя до этого посмотрел 600 ак-
трис. Они просто поговорили. Ему не нужна 
была звезда. На Полину он обратил внимание 
в фильме «Спасение» объявленного позже 
иноагентом Ивана Вырыпаева. Приглашая ее 
в свою картину, сказал: «Ты — актриса Ларса 
фон Триера. Вот так и существуй». 

Полина — не актриса, изначально худож-
ник лаковой миниатюры и иконописи, выпуск-
ница Палехского художественного училища. 
Позднее уже училась на курсе Дмитрия Кры-
мова в ГИТИСе, а он работал не с актерами 
тогда, а с художниками, которые у него играли в 
спектаклях. В 2015-м Полина получила награду 
«Кинотавра» за лучшую женскую роль, сыграв в 
«Спасении» католическую монахиню. Работая 
над образом, она неделю жила в католическом 
монастыре в Польше, и это не стало для нее 
чем-то неожиданным, поскольку в детстве По-
лина несколько лет прожила в православном 
монастыре, где ее отец расписывал храм. 

После «Спасения» она не снималась, 
уехала на родину мужа в США, родила там 

сына Оливера. Через год после того, как по-
гиб Казимир, Полину пригласил на пробы 
Юрий Арабов. Полина рассказывала, что 
«Гирокастру» должен был снимать Кирилл 
Серебренников, но он находился под до-
машним арестом, потом Александр Сокуров, 
но он заболел. Так режиссером стал Юрий 
Арабов. 

Начинается фильм со свадьбы. Русская 
девушка Катя выходит замуж за албанца 
Ариана (его сыграл Бесмир Битраку). Вместе 
они учились в университете в Москве. Она 
окончила филфак, а он — истфак. Невеста 
устала и не может дождаться, когда же ее вы-
купят согласно местным традициям. Свадьба 
патриархальная, а она так смело танцует, 
приоткрыв ноги! Советская девушка Катя 
зачем-то все время бросает вызов. 

В Гирокастре люди ходят в кинотеатр, 
открытый в церкви, смотрят там советские 
фильмы. Киномехаником работает настоя-
тель храма, который говорит, что все мы 
когда-то были людьми. Ему молодые супруги 

принесут мешок с костями, чтобы отпел. Что 
это за кости, рассказывать не будем. Пусть 
останется загадкой для зрителей. Мешок с 
костями, как и встреча с албанским вождем 
на выставке, повлекут за собой последующие 
трагические события, станут для них точкой 
невозврата. 

Катя преподает албанским детям рус-
скую литературу, рассказывает о Пушкине. 
Она ярко одевается, так что на нее оглядыва-
ются албанские мужчины. Муж отправится на 
раскопки. Катя останется одна. В это время 
на улицах сжигают портреты Хрущева, и Катя 
признается, что испытывала страх перед 
Албанией, боялась сюда приезжать. Пред-
чувствия ее не обманули. 

У нее появится назойливая албанская 
подруга Вальбона (ее сыграла Лоредана Гье-
чи), затеявшая с ней игру в тайны, которыми 
они должны делиться друг с другом. Катя 
мечтает о ребенке, и странная подруга от-
везет ее на целебные грязи, только после 
принятых процедур забеременеет сама. В их 
отношениях много непонятного и излишнего, 
и все это приведет к трагической развязке. 

С мужем Катя отправится в столицу 
страны Тирану, где современным туристам 
непременно показывают бункер, построенный 
албанским вождем. А пока супруги посещают 
выставку. Катя в голубых перчатках выглядит 
как парижанка. Неожиданно появится руко-
водитель страны Энвер Ходжа, родившийся 
в Гирокастре. Правда, он заметит, что у ком-
муниста родина — весь мир. Ходжа молод и 
хорош собой. Глядя на свой бюст, он скажет, 
что чувствует себя так, словно уже умер. 

Катя слишком смело и неправдоподоб-
но вступит с ним в диалог, зачем-то начнет 
клясться в любви. «Когда я думаю о вас, я чув-
ствую себя албанкой». — Ее слова выглядят 
художественно неоправданными, лишенными 
всякой логики как для присутствующих рядом 
героев, так и для современных зрителей. А 
вождь уловит запах ее духов «Красная Мо-
сква». Они не хуже французских, но все-таки 
не из Парижа. 

В доме Кати и Ариана вскоре появится 
местная красавица, словно фантом из «Покая-
ния» Абуладзе. Она окажется прокурором и 
увезет Ариана на допрос по делу об отпевании 
неизвестных костей. Она тоже считает, что 
русские предали дело Сталина, интересуется, 
что его жена хотела от товарища Ходжи. 

В школе между тем снимают портреты 
Чехова и других русских классиков. Их место 
займет Мао Цзэдун. Теперь там будут препо-
давать китайский язык, а Катю уволят. Вслед 
ей местные жители начнут бросать камни. А ее 
муж Ариан бесследно сгинет. Муж ее албан-
ской подруги скажет, что пусть она убирается 
к своему Хрущеву. Но она почему-то не уедет. 
Такое ощущение, что с материалом Арабов 
не справлялся. Все тяжеловесно и архаично, 
суть и способ художественного высказывания 
не всегда идентичны. В любом случае — это 
то, что нам осталось от классика, а потому 
бесценно. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Предновогодняя суета для родите-
лей в эти дни усугубляется тенден-
циями уходящего года. Так, многие 
переживают: какой костюм пригото-
вить для детей к новогоднему утрен-
нику в детском саду или школе? Ведь 
в последние месяцы ходило немало 
разговоров о том, что не рекомен-
дуется наряжать детей героями ино-
странных художественных произве-
дений — Бэтменами, Русалочками, 
Человеками-Пауками... Да и тради-
ционные зайчики и лисички вызыва-
ют сомнение — на фоне возможного 
запрета квадробинга.

Надо сразу предупредить: рекомендации 
одевать детей на праздник исключительно 
героями русских сказок давали лишь особо 
ретивые чиновники в отдельных регионах, а 
закон о запрете квадробинга до сих пор не 
принят. Однако слухами земля полнится, и 
даже слова зампреда комитета Госдумы по 
информационной политике, информационным 
технологиям и связи Андрея Свинцова о том, 
что на утренники в садиках и на театральные 
кружки запрет распространяться не будет, 
наших сограждан не успокаивает.

— Сегодня разрешают, а завтра, может, 
уже запретят, лучше перестраховаться, — сету-
ет мама дошкольника из Ленинградской обла-
сти. — У сына с прошлого года остался костюм 
Гарри Поттера, он ему очень нравится, и по 
размеру до сих пор подходит. Но я боюсь: вдруг 

потом скажут, что он пропагандирует чуждые 
ценности? Лучше выбрать что-нибудь другое, 
от греха подальше… Вот только не знаю, что. 
Наряд какого-нибудь Ивана-царевича очень 
сложно сделать своими руками, и обойдется 

он дорого. Илья Муромец? Тоже уж больно 
трудоемко — шлем непонятно как сделать, 
кольчуга опять же нужна. Я предложила сыну 
нарядиться Иванушкой-дурачком, но он оби-
делся и наотрез отказался.

— У нас в поселке родители решили не 
нарываться на неприятности и отказаться от 
костюмов медвежат или котят, — рассказы-
вает мама из Тюменской области, которой 
надо отправить на праздник в подобающем 
виде сына и дочку 5 и 7 лет. — Мало ли что, 
сейчас квадроберов прямо-таки ненавидят, не 
знаю, правда, почему. Хотя костюм животного, 
конечно, сделать проще всего — хвост при-
шить к штанам, ушки на резинке и коготочки 
на варежки… Но в нашем поселке появились 
подростки, которые называют себя борцами 
с квадроберами, вдруг побьют еще потом 
наших детей?!

А в одном из садов Челябинска воспита-
тели посоветовали родителям одеть малышей 
на праздник в военную форму. Мол, и сшить 
несложно, и патриотично. 

— Сказали, чтоб было разнообразнее, 
надо поделить — кто будет летчиком, кто 
танкистом, кто моряком, — делится одна из 
местных мам. 

И все родители мальчиков дружно зави-
дуют родителям девочек: их всегда можно на-
рядить традиционными Снежинками, костюмы 
которых совсем несложно сделать с помощью 
блесток и мишуры. И девочкам нравится — 
платьица Снежинок почти не отличаются от 
нарядов заморских принцесс.

А вот с мальчиками беда, никто не хочет 
быть Иваном-дураком, а на царевича или бо-
гатыря не у каждой семьи хватит денег. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

НЕ ХОЧУ БЫТЬ ИВАНОМ-ДУРАКОМ!
Родители боятся наряжать детей на Новый год 

квадроберами и суперменами

ЮРИЙ АРАБОВ 
ДЕБЮТИРОВАЛ 
ПОСМЕРТНО

На фестивале авторского кино состоялась 
запоздалая премьера «Гирокастры»

Полина Гришина 
сыграла 
главную роль.

Кадр 
из фильма.

Самовар Шаляпина и пачка Феи Драже
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Светлана Дружинина (1935) — кинорежис-
сер, актриса, сценарист, народная артистка 
РФ
Михаил Кожухов (1956) — журналист-
международник, теле- и радиоведущий, сце-
нарист, продюсер
Юрий Николаев (1948) — телеведущий, актер, 
народный артист РФ
Анфиса Резцова (1964–2023) — биатлонист-
ка и лыжница, двукратная олимпийская чем-
пионка по биатлону, олимпийская чемпионка 
по лыжным гонкам, трехкратная чемпионка 
мира по лыжным гонкам
Родион Щедрин (1932) — композитор, пиа-
нист, педагог, народный артист СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -6...-4°, 
днем -1…1°. Облачно, мокрый снег, местами 
сильный. Местами метель, налипание снега 
на проводах и деревьях, гололед. Гололедица, 
заносы на дорогах. Ветер юго-западный, 7–12 
м/c, местами порывы до 17 м/c.

Восход Солнца — 8.54, заход Солнца — 15.56, 
долгота дня — 7.02.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День покорения вершин 
1859 г. — в Смоленске открылась первая теле-
графная станция, на которой осуществлялся 
прием и передача телеграмм на русском, не-
мецком и французском языках
1914 г. — скончался Павел Брюллов, русский 
живописец-пейзажист, архитектор
1949 г. — начался первый двухмесячный визит 
председателя ЦК КПК, председателя народно-
го правительства КНР Мао Цзэдуна в СССР 
2009 г. — скончался Егор Гайдар, экономист, 
российский государственный и политический 
деятель
2009 г. — скончался Владимир Турчинский, 
российский теле- и радиоведущий, рекор-
дсмен в силовых видах спорта
2019 г. — завершился капитальный ремонт 
Большого Москворецкого моста

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОЙ ДНЯ

Начальник мне:
— Меня такая работа не устраивает.
Я:
— Увольняйтесь.

Мне уже тридцать, а родители все еще 
относятся ко мне как к ребенку. Поэтому 
каждое утро я просыпаюсь в корзине на 
крыльце чужого дома.

— Мамочка, а правда, что детей аист 
приносит?

— Да, сына, правда.
— И подарки всем детям Дед Мороз 
раздает?
— Конечно.
— Мне тогда интересно, а зачем мы отца 
дома держим?

— Скучно тут у вас. Давайте веселиться.
— Ну, если гроб из ели, то можно и хороводы 
вокруг елочки поводить.

Если родится дочь, отдадим ее на гим-
настику. Пусть хоть кто-то в нашей семье 
будет красиво залезать на верхнюю полку 
в плацкарте.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2024.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, 
не вступая в переписку. Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. Материал в рубрике 
«Моя Москва» опубликован на коммерческой основе.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Дмитрий ДОКУЧАЕВ
НОМЕР ПОДПИСАН В 20.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433, (495) 781-4737
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 3639
Общий тираж: 1.862.848 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
123995, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: 55061, ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

20 ДЕКАБРЯ — ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ПРИЕМА ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ НА «МК»!
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+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 декабря с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
17 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2А
18 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Бульвар Рокоссовского», 
Открытое ш., д. 5, стр. 6, у «Бургер Кинга»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
19 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
20 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
м. «Тимирязевская», Дмитровское ш., д. 13А

ПЯТЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДНЕЙ ПОДПИСКИ 
В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

21 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Рязанский проспект», 
ул. Академика Скрябина, д. 1, у банка ВТБ
м. «Народного Ополчения», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
22 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны ул. 4-й Полевой пер.
23 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
24 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
25 декабря с 8.30 до 16.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
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ПОДПИСКА

2025

Эдита Пьеха уже несколько лет не по-
является на людях. Легендарная пе-
вица живет в своем загородном доме 
под Санкт-Петербургом. В тусовке го-
ворят, что Эдита Станиславовна чув-
ствует себя неважно и именно поэто-
му не выходит на сцену. Внук звезды 
Стас Пьеха рассказал, что на самом 
деле сейчас происходит в жизни ле-
генды советской эстрады. 

— Со здоровьем у нее вообще все хоро-
шо, — признается Стас. — Анализы у бабушки 
лучше моих. Она недавно сдавала: я все кон-
тролирую. Я же по анализам спец — хорошо 
разбираюсь в них. 

По словам Стаса, все время певица про-
водит в доме. За годы работы Эдита Станис-
лавовна устала от повышенного внимания 
и постоянных разъездов. Поэтому приняла 
непростое для себя решение не появляться 
на людях. 

— Она чилит на диване: смотрит телик, 
читает книжки, — продолжает Стас. — Летом в 
сад выходит. Сейчас холодно, поэтому не вы-
ходит. Она делает то, что хочет сама. Ее очень 

радует общение с нами. Причем она иногда 
не хочет разговаривать. Потом пообщается с 
нами и радуется: десять раз перезванивает. 
Говорит: «Так хорошо, что вы у меня есть!» 

Стас говорит, что возвращение на сцену 
в обозримом будущем не планируется. Эдита 
Станиславовна сама приняла такое решение. 
Родные не настаивают. 

— Она сама так захотела: ей 87 лет, — 
объясняет Пьеха. — Конечно, ее люди любят, 
помнят. Да и как ее забудешь? В то время не 
было такого количества артистов, а те, кто 
был — были топами: Магомаев, Пьеха… 

Сейчас Стас думает над тем, чем порадо-
вать звездную бабушку в Новый год. Подарки 
для Эдиты Станиславовны членам ее семьи 
выбирать очень трудно. 

— Мы уже так устали с подарками: совер-
шенно непонятно, что ей дарить, — улыбается 
певец. — Она ни в чем не нуждается: я сейчас 
полностью оплачиваю все, что ей нужно. По-
купаю кресла всевозможные, беседки в сад, 
крема… Поэтому на Новый год даже не знаю, 
что ей дарить. Но обязательно придумаем!

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

«ЧИЛИТ НА ДИВАНЕ»
Внук звезды Стас Пьеха рассказал о самочувствии 
знаменитой бабушки

Чемпионат мира по плаванию 
на короткой воде — это еже-
дневный взрыв эмоций. В вос-
кресенье был последний день 
старта, но уже к нему наши 
пловцы, выступающие в ней-
тральном статусе, подошли, 
завоевав пять золотых и три се-
ребряные награды. 

Дорвались до стартов
Этот парень — мечта. Выигрывает 

и молчит. Молчит и выигрывает. Так это 
видится иностранцам, не особенно по-
нимающим, почему нейтральным плов-
цам нельзя давать комментарии. Мирон 
Лифинцев, начав в Будапеште с личного 
«золота» на дистанции 100 м на спине, 
поучаствовав затем в завоевании перво-
го места в комбинированной эстафете 4 
по 50 м, продолжил в Венгрии атаки на 
соперников и забрал еще одно личное «зо-
лото» — на дистанции 50 м на спине. Причем 
вновь установил юниорский мировой рекорд 
(22,47 секунды). Восемнадцать лет — время 
великих свершений.

Кстати, результаты юного Лифинцева 
впечатлили даже тех, кто в первые дни пред-
почитал его вообще не замечать. Когда Мирон 
с юниорским мировым рекордом выиграл 
«золото» на дистанции 100 м на спине, Ев-
ропейская лига плавания в своих соцсетях 
опубликовала результаты серебряного и брон-
зового призеров заплыва, «забыв» о чемпионе. 
Потом публикация была удалена. Но вот после 
победы на 50 м European Aquatics проделала 
работу над ошибками: в соцсетях опублико-
вала результаты россиянина, указав, что это 
его второй рекорд в Будапеште.

Нашим пловцам, которые за очень ко-
роткий срок (события с допуском к старту и 
принятием решения об участии в чемпионате 
развивались стремительно) вынуждены были 
готовить себя и физически, а главное — психо-
логически, к чемпионату мира, конечно, не до 
этих подводных течений Европы. Дорвались 
наши пловцы до стартов, вода вокруг них — 
просто огненная. 

Смешанная комбинированная эстафета 
4×100 метров, которую начинал все тот же Ми-
рон, принесла еще одно «золото». Команда в 
составе Лифинцева, Кирилла Пригоды, Арины 
Сурковой и Дарьи Клепиковой удержала побе-
ду, обыграв американцев и канадцев. И стала 
первой в истории «золотой» командой в этой 
новой для чемпионата мира дисциплине.

Можно ли было предугадать такой ре-
зультат? В финал наши вышли с седьмым 
результатом, не фаворитами. Утром плыли 
Арина Суркова, Павел Самусенко, Александр 
Жигалов и Дарья Трофимова — мужчины и 
женщины здесь плывут в произвольном по-
рядке, на усмотрение каждой команды. Но 
аппетит приходит во время еды, Лифинцев 
задал высочайший темп, выиграл свой отре-
зок, а ближайшим соперником на тот момент 
была Италия, которая оказалась позади на 1,21 
секунды. Кирилл Пригода увеличил преимуще-
ство до 3,43 секунды. После второго отрезка 
эстафеты американцы, как раз фавориты, 
были восьмыми и отставали от пловцов Рос-
сии на 13,48 секунды (у них первые два этапа 

закрывали девушки). Это был тот задел наших 
парней, что они сделали для девушек. 

Арина Суркова темп выдержала, а вот 
на втором месте шли уже канадцы — в 1,09 
секунды отставания. Американцы же успели 
сократить отставание в два раза. А на по-
следнем этапе Дарье Клепиковой надо было 
очно состязаться с олимпийским чемпионом 
Парижа Джеком Алекси. Картина — из филь-
ма ужасов. И это было зрелище реально не 
для слабонервных. За 50 метров до финиша 
американец был в 3,68 секунды от россиянки, 
за 25 метров плыл уже вторым, проигрывая 
1,75 секунды. За пять метров до финишного 
касания можно было закрывать глаза… Дарья 
удержала преимущество в 0,08 секунды! Ка-
сание не подвело.

Все виды в одном флаконе

А еще до фантастической эстафеты, вы-
тряхнувшей, а потом снова впихнувшей об-
ратно эмоции в болельщиков, заставил охнуть 
весь мир Илья Бородин, победив на дистан-
ции 400 метров комплексом. Комплекс — это 
когда все виды в «одном флаконе». Мастера 
тут плывут на все руки и ноги. Илья всю слож-
ную дистанцию бился с бронзовым призером 

Олимпийских игр Кар-
соном Фостером. Это было 
красиво.

21-летний Илья Бородин заста-
вил говорить о себе, как и Лифинцев, еще 
будучи юниором, отобрался тогда в Токио-
2020. Но… положительный тест на коронавирус 
прямо накануне Игр отнял у него олимпийскую 
воду. На чемпионате мира-2021 на короткой 
воде Илья завоевал «серебро» на 400 м ком-
плексом. И дальше последовала внутренняя 
вода, как и у всех российских пловцов. 

Бородин побеждал дома, а на мировых 
дорожках рвал соперников француз Леон Мар-
шан, который на Олимпийских играх в Париже-
2024 завоевал три «золота». Сравнивать за-
очно спортсменов трудно и несправедливо, 
но в Будапешт Бородин приехал, показав в 
ноябре на чемпионате России на короткой 
воде лучший результат сезона в мире на дис-
танции 400 метров комплексом (3.57,57). И это 
время оказалось быстрее, чем у пятикратного 
чемпиона мира Маршана. (На этапе Кубка 
мира в октябре он проплыл 400-метровку 
комплексом за 3.58,40.)

В Венгрии они могли наконец встретиться. 
Но — увы! Перед чемпионатом мира Леон Мар-
шан заявил, что в Будапешт не приедет — устал 
от длинного олимпийского сезона. Это было 
неудивительно, многие звезды, отпахавшие в 
сезоне, предпочли короткой воде отдых. 

Так Бородин вроде бы стал в заявке на 
«золото» под номером 1. И хотя заявить — 
абсолютно не значит сделать, Илья выиграл 
дистанцию, изнуряюще «поиграв» с амери-
канцем Карсоном Фостером. Сначала было 
так: американец уплывал, Бородин догонял. 
Но вторая часть дистанции крутанула рулетку 
победы: Бородин догнал и перегнал Фостера. 
Впрочем, тот не сдавался. Перед заключитель-
ным кролевым отрезком преимущество Ильи 
составляло 0,9 секунды. Фостер еще сопро-
тивлялся, но сделать ничего так и не смог. 

Так добывается «золото». Общее впечат-
ление специалистов: «Маршану в Будапеште 
было бы рядом с Бородиным тяжело». Когда-то 
Илья сказал, что последние метры дистанции 
— сон, который проходит, оставив результат. 
И радость от него стоит испытанной боли. 
Уф…

«Серебро» высокой пробы

А между золотыми наградами на чем-
пионате в Венгрии были и столь ценные сере-
бряные: Кирилл Пригода и Евгения Чикунова 
стали вице-чемпионами на дистанции 200 
метров брассом, Кирилл до этого показал 
тот же результат и на стометровке. 

Пригода на своих дистанциях проиграл 
лишь касание. На стометровку он выходил 

с лучшим временем в квалификации, в 
финале, казалось, не даст никаких 

шансов ни белорусу Илье Ши-
мановичу, с которым трениро-

вался все последнее время, 
ни китайцу Цинь Хайяню. Но 
последний гребок озоло-
тил именно китайца: 0,02 
секунды. 

На дистанции же 
вдвое длиннее китайский 

соперник отсутствовал, он 
умудрился не попасть в фи-

нал. Первая половина успела 
показать и отрыв Кирилла от 

соперников, и его «западание», 
всю вторую часть дистанции желание 

победить демонстрировал испанец Карлес 
Коль Марти. На последнем отрезке в 25 метров 
и Пригода, и Александр Жигалов, и японец 
Ямато Фукасава делали все, чтобы перело-
мить ситуацию. Но снова подвело касание: 
Кирилл проиграл 0,33, японец — с «бронзой», 
Жигалов — с «деревянной» медалью. 

Что такое «не везет» и как с этим бороться 
— не разговор для пловцов высокого уровня. 
Такие проигрыши — это все уроки, которые 
лидеры усваивают, чтобы не повторять. 

«Серебро» Евгении Чикуновой, которая 
не так давно перенесла ковид, быстро вос-
станавливалась и смогла уступить на 200 
метров брассом только Кейт Дугласс — это, 
без сомнения, успех. (На 100-метровке брас-
сом Чикунова финишировала пятой.) Разные 
это воды, короткая и длинная. Дугласс тут 
равных нет. Ее отрыв был столь показателен, 
что сомнений быть не могло: «золотая», да и 
опять мировой рекорд установлен (2.12,50). Но 
Чикунова сделала свое, то, что могла на тот 
момент: доплыла в нужном темпе, оторвав-
шись от третьего места на полторы секунды 
(2.15,14).

Кстати, Женя, вернувшись в мировые 
воды, начала с повторения результата чем-
пионата мира на короткой воде в Абу-Даби-
2021, опять «серебро» на дистанции 200 м 
брассом. Но теперь все пытаются заглянуть в 
будущее: как оно там будет, на более успешной 
для Жени длинной воде, на чемпионате мира 
в Сингапуре-2025? 

…В Будапеште, взрывая воды чемпио-
ната мира, перед нашими глазами буквально 
проходит феерия. Для наших пловцов — без-
молвная. Раз за разом, «золото» за «золотом» 
перед всем залом представляет ведущий 
победителей из России, называя их нейтраль-
ными атлетами и не давая сказать ни слова. 
Ему, радостно встречающему чемпионов, 
наверное, тоже некомфортно. Но и этот при-
думанный кем-то «сон» пройдет. А результат 
останется. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В Грузии состоялись президентские 
выборы, победителем которых стал 
экс-футболист, чемпион России 1995 
года в составе владикавказской «Ала-
нии», шестикратный чемпион Грузии 
и чемпион Швейцарии Михаил Каве-
лашвили. 53-летний политик стал вто-
рым спортсменом в истории футбола, 
ставшим президентом страны. Пер-
вым был Джордж Веа в Либерии. 

■ ■ ■
Простой грузинский мальчишка по имени 

Миша с самого детства мечтал стать фут-
болистом. И не простым, а лучшим. По его 
словам, домой он забегал только пообедать 
и поужинать: «В Грузии футбол — не просто 
спорт. Это религия. Я тоже не стал исключе-
нием и все свои детские годы практически 
ночевал на стадионе. До такой степени, что 
в какой-то момент даже забросил учебу. Но 
вовремя опомнился и школу все-таки с горем 
пополам, но окончил». Упорство Михаила при-
несло свои плоды уже в 16 лет — мощного 
форварда заметил тбилисский «Локомотив». 
Отыграв год, он перешел в «Динамо» (Тбили-
си). «Каждому настоящему мужчине всегда 
необходимо стремиться стать лучше, выше, 
сильнее. И я не исключение. На предложение 
самой лучшей команды Грузии на тот момент я 
согласился с закрытыми глазами. А вы бы что, 
поступили иначе?!» — вспоминал в одном из 
своих интервью футболист. 

За тбилисское «Динамо» Кавелашвили 
играл честно, на совесть и от всего сердца, 
став в итоге с командой шестикратным чем-
пионом Грузии по футболу. Но в 1995 году 
футболист устал, заявив во всеуслышание, 
что хочет перемен и уезжает в Россию. Его 
новая команда — владикавказская «Алания» 
— приняла грузинского нападающего с рас-
простертыми объятиями. 

Именно «Алания» в 1995 году сумела пре-
рвать всепоглощающую гегемонию московско-
го «Спартака». А грузинский форвард, забив 12 
голов за сезон, не только помог команде стать 
чемпионом России по футболу, но и забрал 
себе звание лучшего бомбардира команды. 
Забивал грузин в сезоне 1995 года голы на 
любой вкус. Аксакалы-болельщики и сегодня 
с теплотой и особым трепетом вспомина-
ют его фантастический «черпачок» в ворота 
новороссийского «Черноморца», ведомого 
Альбертом Догузовым, и не менее важный 
мяч «Текстильщику», забитый Михаилом Ка-
велашвили на 90-й минуте после гениального 
паса Инала Джиоева. 

Помнит футбольные подвиги грузина и 
Валерий Газзаев, тренировавший его в «Ала-
нии» в тот «золотой» год команды: «Михаил 
всегда проявлял себя с лучшей стороны в 
спорте и в жизни. Он оставил огромный след 
в истории клуба». 

■ ■ ■
Но даже спустя 29 лет футболист не 

признается, почему тогда, собрав на скорую 
руку чемодан, он поспешно улетел в Англию. 
Спасать, как ему казалось, местный «Ман-
честер Сити». Зато английские болельщики 
оказались более словоохотливыми, заявив, 

что Кавелашвили бросил все ради многомил-
лионного контракта в иностранной валюте. Но 
кто бы что ни говорил, в своем первом матче за 
новую команду экс-игрок «Алании» не стуше-
вался и поразил ворота грозного «Манчестер 
Юнайтед». Впрочем, тот сезон для «МанСити» 
оказался неудачным, и Кавелашвили указали 
на дверь: «Да, было обидно. Но это футбол. 
Помню, что даже всплакнул. Но тут же со-
брался духом и откликнулся на предложение 
швейцарского «Грассхоппера». 

Футболист оказался благодарным чело-
веком и помог своему клубу стать чемпионом 
страны. Но у судьбы-злодейки на игрока из 
Грузии были другие планы. Отыграв всего 
два сезона за «Грассхоппер», Михаил Ка-
велашвили, как кузнечик, начал прыгать из 
одной швейцарской команды в другую. Пока 
на футбольную арену снова не вышла старая 
добрая «Алания», предложив вернуться в род-
ные пенаты: «Я не мог отказать российскому 
клубу. Мне позвонил мой менеджер и спросил: 
«Можешь вернуться во Владикавказ? Тебя 
там очень хотят видеть». Не знаю почему, но 
я сразу согласился». 

Вернувшись на родину, Кавелашвили выу-
чился на тренера и даже попытался выдвинуть 
свою кандидатуру на должность президента 
Федерации футбола Грузии, но ему отказали… 
из-за отсутствия высшего образования: «Да, 
у меня нет высшего образования. Когда-то я 
учился на экономическом факультете Тбилис-
ского государственного университета. Но не 
окончил. О чем жалею до сих пор». 

Честный. Порядочный. Оптимист. Именно 
так характеризуют нового президента Грузии 
все те, кто когда-либо с ним общался. И при 
этом очень хвалят нового лидера за его один 
брак и исключительную немногословность 
насчет всего, что касается его семьи: «Моя 
супруга и четверо детей — мой тыл, надежда и 
опора. Это все, что я могу сказать. И точка». 

Новоиспеченный президент Грузии 
уже заявил, что намерен не только налажи-
вать отношения с Россией, но и сделает все 

возможное, чтобы наконец догово-
риться о проведении пока что 
только товарищеского матча 
между нашими странами. 

Что ж, у Грузии есть 
хороший шанс стать на-
стоящей футбольной дер-
жавой. Михаил Кавелаш-
вили — президент, Каха 
Каладхе — мэр Тбилиси. 
Инаугурация шестого пре-
зидента Грузии намечена на 
29 декабря 2024 года.

■ ■ ■
В новейшей истории пример 

Кавелашвили не единственный. 
История Джорджа Веа — ярчайший при-

мер того, как выдающаяся спортивная карьера 
может стать трамплином для успешной поли-
тической деятельности. Его путь, начавшийся 
в бедной Либерии, привел его на вершину 
мирового футбола, а затем — в президентское 
кресло. В конце 1980-х годов Веа перебрался 
во Францию, где выступал за такие известные 
клубы, как «Монако» и «Пари Сен-Жермен», 
однако настоящая слава пришла к нему в «Ми-
лане» в 1995 году. Здесь он не только стал 
одним из ключевых игроков «россонери», но 
и достиг пика своей футбольной карьеры. 
Его мощная игра, скорость и невероятная 
результативность сделали его кумиром мил-
лионов. В своем дебютном сезоне в серии А 
Веа стал первым африканским футболистом, 
удостоенным «Золотого мяча». В борьбе за эту 
престижную награду в 1995 году он обошел 
таких звезд, как Патрик Клюйверт и Юрген 
Клинсманн. Двукратный чемпион серии А, Веа 

стал символом для Африканского континен-
та, доказав, что талант и упорство способны 
преодолеть любые преграды. 

В 2005 году Веа впервые попытался бал-
лотироваться на пост президента Либерии. 

Несмотря на огромную популярность, он 
проиграл выборы. Но это поражение 

не сломило его. Веа проанали-
зировал свои ошибки, укрепил 

свои связи с различными слоя-
ми населения и продолжил 
активную общественную дея-
тельность. В 2017 году он сно-
ва выдвинул свою кандида-
туру. На этот раз он добился 

победы во втором туре, став 
первым бывшим футболистом, 

возглавившим государство. Его 
победа стала символом надежды 

для многих либерийцев, которые ви-
дели в нем человека, способного изменить 

страну к лучшему. С 22 января 2018 года по 22 
января 2024 года Джордж Веа был 25-м пре-
зидентом Либерии. Во время выборов 2023 
года во втором туре набрал 49,11% и проиграл 
своему сопернику Джозефу Бокаи, который 
с небольшим перевесом одержал победу, 
набрав 50,89% голосов. Веа признал свое 
поражение и поздравил Бокаи с победой.

В отличие от Веа премьер-министр Вен-
грии Виктор Орбан в первую очередь все-таки 
политик. Но это не мешает ему быть поклон-
ником спорта номер один. И не просто по-
клонником — Орбан играл в клубе третьего 
венгерского дивизиона «Фельчуг». И не просто 
играл — известен случай, когда он в 2001 году 
ради подготовки к чемпионату даже перенес 
одно из заседаний правительства страны. В 
2004 году он исполнял обязанности тренера 
своей команды, а также является одним из 
главных спонсоров «Фельчуга».

Мария ПАТИ, Сергей АЛЕКСЕЕВ.

СПОРТ

ВОДАВОДА
В ОГНЕ

Наши пловцы 
устроили 

на чемпионате 
мира в Будапеште 
феерию без слов

Путь 
к 

политическим 
вершинам нередко 
начинается на 
футбольном 

поле

На ледовой арене «Ми-
тино Айс Арена»14 де-
кабря состоялся захва-
тывающий хоккейный 
матч между «Легендами 
хоккея» и командой SIS 
Development, ставший ярким 
событием. 

Главным гостем праздника спорта стал ге-
рой Суперсерии-72 СССР – Канада Александр  
Якушев. За команду «Легенды хоккея» играли 
заслуженные мастера, чьи имена навсегда 
вписаны в историю. Легенды доказали, что 
годы не стирают мастерство и профессиона-
лизм, а их соперники продемонстрировали не 

менее высокий уровень игры. Ито-
говый счет 6:6 стал символом 

равной борьбы. 
Первый гол матча забил 

Евгений  Давыдов, леген-
дарный советский хокке-
ист. В третьем периоде 
капитан команды SIS 
Development Ярослав Гут-
нов вывел свою команду 

вперед, забив зрелищный 
гол. Финальную точку в этом 

драматичном противостоянии 
поставил Игорь Мишуков.

После матча гости смогли по-
лучить автографы у легендарных игро-

ков. Атмосфера на арене была невероятной, 
объединяя всех – от маленьких любителей 
спорта до именитых мастеров льда.

Матч на ледовой арене «Митино Айс Аре-
на» стал настоящим праздником хоккея!

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ХОККЕЙ

Александр Якушев стал 
главным героем 
яркого хоккейного 
матча

ШУРА ЗАХАРОВА

Легенды хоккея подарили праздник москвичам

Александр  
Якушев и  
Ярослав 

Гутнов 
(слева). 

Гол от президента

Илья Бородин.

и девушки) Это был тот задел н

Дарья Клепикова.

возм
рить
толь
межд
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Михаил 
Кавелашвили 

в годы футбольной 
молодости.
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